
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
в  ЙОЛИТВЮРО Ц К  ш с

Г А З Е Т А  
О С Н О В А Н А  
I И Ю Н Я  
1917 Г О Д А

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС К ОБЛАСТНОГО СОБЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВТОРНИК, 12 СЕНТЯБРЯ 1989 ГОДА М  210 (20730) Ценя 3 коп.
швш

Н о  к а р т о ш к у !

Да, к сожалению, пока 
сельское Х0ЭЯЙС7В0 не в 
ооотоянвк бег помощи 
горожан в достатке обес
печить область продук
цией полей. Именно во- 
втому ВТК ребята, студек- 
ты-первокурскикк инсти
тута ' штоматизированиых 
систем управления я ра- 
дноэлектроники, оствг 
вив на время учебные 
аудитории, находятся 
вдесь, иа картофельных 
полях совхоза «Верши- 
нинский».

НА СНИМКАХ: «К
встрече студентов гото
вы!»; студенты ТЛАСУРа 
на поле совхоза «Вершн- 
яянский».
. Фото В. ВЕИЛЕРТА.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ
Областное статуправление подготовило информацию о 

работе животноводов области в январе—августе нынешнего 
года.

261.683 головы— таким 
стадом крупного рогатого 
скота располагают колхозы 
и совхозы. По сравнению с 
прошлогодним оно на 2 
процента меныпе. Однако 
поголовье коров (88.876) на 
2 процента возросло. На 7 
процентов возросло пого
ловье свиней (158.200). 
Одновременного увеличения 
поголовья названных видов 
скота (в том числе коров) 
добились хозяйства Банчар- 
ского, Верхнекетского, Кол- 
пашевского районов и 
г. Кедрового. В то же вре
мя в совхозах Тегульдетско- 
го района оно сократилось.

За восемь месяцев колхо
зами и совхозами реализо
вано на убой 46,4 тыс. тонн 
скота и птицы в живом ве

се. Это на 859 тонн, или 
на 2 процента, меньше 
прошлогоднего. Производст
во мяса сокращено из-за 
восьми районов, сократив
ших реализацию скота и 
пТицы на убой. В частнос
ти, Шегарский сократил на 
11 процентов, Асиновский— 
на 8, Томский и Колпашев- 
ский —  на 7 процентов.

Валовой надой молока 
за январь— август составил
214.2 тыс. тонн и возрос 
против прошлогоднего на
8.2 тыс. тонн, или на 4 
процента. За август произ
водство молока увеличилось 
на 5 Процентов. Вместе с 
»ем в августе допустили 
снижение валового надоя в 
Кривошеинсиом районе и

г. Кедровом.

Надой молока от одной
коровы по районам харак
теризуют следующие пока
затели (во • второй колон
ке — в сравнении с пока
зателями за январь— август 
1988 года):

Алансандроаский 2451 ' —2
Асиновский I 2346 —59
Ванчарский 2249 4-69
Зерхнаиатский 2756 4.27
Зырянский 2177 4-121
Каргасонений 2098 —2
Кожввнииовский 2463 -(.105
Колпашавеиий 2570 —4
Крнвошаинсний 2^3 4-17
Молчаноасний 2417 -)-84

T s a x '”"" |й | +11
Чаииекий 2512 4+5®
Шагарсний 2488 -1-124
р. Кадровый 2152 4.349
ПО ОБЛАСТИ 2439 4->Э

Средний удой молока за 
август составил 322 кило
грамма, рост —  10 кило
граммов.

Яиц за восемь месяцев 
получено 214 щи. штук, на 
0,3 процента больше прош
логоднего.

План девяти месяцев по 
закупкам скота и птицы 
всеми категориями хозяйств 
выполнен на 86 процентов. 
Досрочно с ним справились 
|Александравский|, Зь®)ян-\ 
ский, Каргасококий, Молча- 
новский, Первомайский и 
Тегульдетский районы. В 
целом по области скота и 
птицы закуплено 44,7 тыс. 
тонн, на 3 процента мень
ше, чем за восемь месяцев 
прошлого года.

Девятимесячный план за
купок молока выполнен на 
95 процентов, закуплено 
200,7 тыс. тонн, на 4 про
цента больше прошлогодне
го. Досрочно с планом де
вяти месяцев справились 
Ванчарский и Верхнекет- 
ский районы.

Проверяем готовность ферм к яиме

этот многоликий
Д Е Ф И Ц И Т

Расхожую фразу «Все 
познается в сравне
нии» не раз довелось 
вспомнить ш поездке по 
колпашевским хозяйст
вам. Проблем с ремон
том всегда хватало на 
фермах, йсегда были в 
этой иампашш свои ли
деры я аутсайдеры, од
нако нынешняя проверка 
выявила картину на 
удивление пеструю. О 
причинах позднее, а по
па...
Так получилось, что пер

вый адрес на маршруте 
животноводческий комплекс 
совхоза «Петропавловский» 
(село Новогорное) оставил 
прочное ощущение: все
идет как надо. Согласились 
с этим и члены рейдовой 
бригады РАПО А. С. Ко
робко, инспектор по закуп
кам и качеству сельхозпро
дукции, А. С, Бондаренко, 
председатель райкома
профсоюза работников аг- 
ропромыщленного комплек
са. Молодой совхозный Ди
ректор В.: Е. КуЛинченко 
провел нас по уже отремон
тированному двору, где до
бирал ДО сдаточного веса 
молодняк. В следующем 
дворе подходила к концу 
]^конструкция. Строители 
«подняли» пол, соорудили 
новые клетки для телят, 
почти был готов утеплен
ный бокс для новорожден
ных. Немалый объем ра
бот — ремонт полов, ворот- 
цев, стеновое утепление — 
проделала в пяти старых 
(не поддающихся механиза
ции) дворах приглашенная 
совхозом студенческая
бригада. Но скоро, заверил 
Владимир ' Ефимович, от 
этих помещений можно бу

дет отказаться. С возведе
нием капитальной при
стройки — бытовки —  бу
дет завершена новая, хоро
шо механизированная фер
ма на 200 голов дойного 
стада. Бригада из семи че
ловек трудится без просто
ев, стены растут на глазах. 
Но,., кончается кирпич. 
«Все равно к̂  зиме сда
дим!» —• не поддается тре
воге директор.

До того, как возглавить 
совхоз, Владимир Ефимович 
работал прорабом. Этот его 
опыт выручает, похоже, как 
никогда. Все нынче «проби
вал» сам: шифер, цемент,
кирпич... Но как бы то ни 
было —■ не застанет зима 
петропавловцев врасплох. В 
зимовку здесь войдут с ре
зервом живогноводчеоких 
помещений примерно на 
500 голов, в расчете на При
рост дойного стада,

В соседнем совхозе «Пер
вомайский» такому положе
нию могди лишь позавидо
вать. Главному зоотехнику 
Н. А. Мараткановой (парт
организация • хозяйства наз
начила ее ответственной за 
подготовку ферм) через не
сколько дней докладывать 
на партбюро. Настроение у 
Нины А^насьевны не из 
лучших. Из семи осмотрен
ных помещений готовыми 
оказались лишь два. В ос
тальных предстояли отнюдь 
не мелочи... В скотном дво
ре, где будет зимовать 280 
голов дойного стада, тре
вожно провисли полуразло- 
манные. ' потолочные балки. 
Вез их замены в зиму не 
войдешь... Много работы в 
подсобках. Не меньше — в 
соседнем помещении для 
молодняка, где бригада из 
четырех человек только-

только начала заново пере
стилать полы. В скотном 
дворе на 210 голов зияли 
в стенах широкие провалы.

Директор «первомайское 
го» Н. Л. Запьянцев а 
должность вступил в ны
нешнем мае. В том, что 
«подкачала» элементарная 
организация ремонта, его 
пря.мая вина. Стоило ли, к 
примеру, посылать на сено 
единственного пилорамщика, 
усугубив тем нехватку пи
ломатериала? Но... не толь
ко вина, а и беда директора 
в том, что с первых дней он 
окунулся в необходимость 
не столько руководить, 
сколько... доставать. Весь 
набор нужного материала, 
от шифера до гвоздей. ' Це
мент привез только неделю 
назад (из Новосибирска), а 
надо бы в июне, чтобы 
уже тогда, а не сейчас за
лить фундамент под новый 
телятник.

Массу нерешенных Воп
росов обнаружила райдовая 
бригада в совхозе «Новосе- 
ловский», Причш1а мно
гих — га же внутрихозяйст
венная неорганизованность, 
а попросту говоря, раскач
ка. К ферме, что располо
жена на центральной усадь
бе, в Мараксе, пиломатери
ал с Павлова Мыса сумели 
завезти только в конце 
июля. На ферме в Новосе
лове из-за отсутствия по 
сей день досок, теса (по 
свидетельству управляюще
го И. И. Моховиковв) гро
зит обвалиться потолок. Не 
заменены кормушки. Не го
тов кормоцех: нет дверей,
а внутри кто-то «находчи
вый» устроил склад для 
минеральных удобрений.

Лучше других, пожалуй, 
выглядело самое дальнее, 
Моховское, отделение. Это 
прямая заслуга управля
ющего В. В. Панова, проя
вившего и хозяйственную 
сметку, и обязательность.

Лишний раз подтвердивше
го: не делит хороший хозя
ин свои летние заботы на 
главные и второстепенные. 
Знает, что мелкое упуще
ние может вырасти зимой 
до масштабов беды.

Богатый «фактаж» для 
сравнения дала проверка. И 
все же... Всякое сравнение 
хромает, говорят мудрецы.

В нынешнем рейде срав
нения хромали — призна
емся сразу — на обе ноги. 
Не только петому, что у 
рейдовой бригады не оказа
лось под рукой, плана-гра
фика ремонта. Куда серьез
ней другая причина, Как, К 
примеру, выдерживать сро
ки бригадиру, слееарей-на- 
ладчиков А. Г. Брауну, ес
ли для замены шести тран- 
спо.ртеров в МараксиНском 
отделении нет у него прак
тически ничего? «Невидан
ное дело1“ Твердили в один 
голос директора и специ
алисты. Все фонды на 
материалы как «Обрезало»! 
И это ■“  в самое горячее 
время...».

Что же породило нынеш
ний повальный дефицит? 
Что заставило вместо пла
новой, размеренной кампа
нии устраивать лихорадоч
ное состязание Доморощен
ных совхозных снабженцев?

Впрочем... Плановой — 
это в теории. Неожиданное 
открытие ждало по возвра
щении в Колпашево: служ
бы районного агропрома 
план-график подготовки к 
зиме животноводческих по
мещений нынче составить... 
забыли. «Скот из дворов 
выгнали,— пояснил и. о. 
председателя А , И. Шун
та, *— ну и закрутились с. 
кормозаготовкой. Лето, 
мол, длинное...».

Самокритика —  вещь хо
рошая. Признал Александр 
Игнатьевич, что, упустив 
из виду необходимую (в от-

(Окончание на 2-й стр.)

На трассах 
урожая

ЛИДЕРЫ
СТРАДЫ
Решением облисполко

ма а президиума облсов- 
профа ,за третью декаду 
августа ho итогам обла
стного социалистического 
соревнования среди (авто
колонн (отрядов), бригад 
и водителей, занятых на 
перевозке зерна, кормов 
н других сельхозпродук
тов, признаны победите
лями:

по южной группе районов
отряд водителей из ав

токолонны 1235, ра- 
Оотающии в колхозах 
«Первое мая» и «Рас
свет» первомайского рай
она,' выполнивший план 
перевозок на 1Y1,5 про
цента.

Бригада Ф. Е. Лруди- 
на из а1втоколинны 
JN8 1УУ4, раоот'ающая в 
колхозе имени 50-летия 
Белнкого икхяоря ше- 
гарского района, выпол
нившая задание на 203 
процента.

Водители Ф. Е. Грудин,
B. Ср. А'руДИК, Ю. и. НИ
КИТИН, W. 11, чесалии.

Коллективам вручены 
переходящие красные 
знамена, шоферам — 
вымпелы и денежные 
премии.

По северной группе 
раиинов

коллектив водителей 
автопредириятия « 1омск- 
агронрумтранс», рабо
тающий в совхозе имени 
оо-летия C C C f чаинско- 
го ' района, выполнивший 
план перевозок на 1ЬУ 
процентов при режиме 
раооты 14,7 часа в сут
ки.

Бригада А . Л. Соболе
ва с того же предприя
тия, работавшая в сов
хозе имени 60-летия 
СССР, выполнившая план 
на lay ,6 процента при 
том же режиме работы.

Водители &ТИХ коллек
тивов А. К. Нечаев и 
К. Н. Чернышев. Нм так
же будут вручены пере
ходящие знамена, вым
пелы и денежные премии.

Отмечена также хоро
шая работа бригад: в. И. 
Ускова из «Агропром- 
транса», работающая в 
совхозе «красное знамя» 
Томского района; брщ'а- 
да А. Е. Мусатова того 
же объединения из сов
хоза «Победа» Томского 
района; бригада А. М. 
Ребякова из автоколонны 
№  1975, работающая в 
совхозе имши Свердлова 
Кривошеинского района.

Среди водителей от
мечены Ю. М. Фёдоро
вич из «Агропромтранса»,
C. Е. Т рои м ое из авто
колонны М  1975. Ю. Ф, 
Абраменко из Колпашев- 
ского автотраиспортиого 
предприятия, В. И.
Панкратьев из городско
го управления автомо
бильного транспорта 
г. Томок-7.

В. БОРИСКИН.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 8 
сентября рассмотрены вопросы, связанные 
с проведением очередного Пленума ЦК 
КПСС. Принято решение внести на рас
смотрение Пле1»ма ЦК вопмсы о созыве 
очередного XXV1I1 съезда КПСС и о нацио
нальной политике партии в современных 
условиях. Выло отмечено, что платформа 
КПСС, вынесенная на всенародное обсуж
дение, вызвала живой интерес и активно об- 
суждаотсй а трудовых коллективах. Она 
нашла поддержку партийных организаций, 
широких масс трудяхцихся.

а  откликах, поступающих в ЦК КПСС 
нэ разных республик, особое внимание со
ветские люди обращают на необходимость 
защищать и укреплять советскую федера
цию, в которой заложен огромный потен
циал, позволяющий решать в тесном аза- 
имодейстоии и взаимопомощи советских 
народов любые вопросы суверенного раз
вития союзных республик, расширения 
прав автономных республик, автономных 
областей и округов, повышения их само
стоятельности во всех сферах социвльно- 
экономичеокой и духовной жизни.

Замечания и предложения, поступаю
щие с мест, учитываются при подготовке 
Пленума ЦК КПСС. Участникам Пленума 
будут вручены соответствующие матери
алы.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело воп
рос о неудовлетворительном обеспечении 
населения непродовольственными товара
ми первой необходимости, Отмечено, что 
в стране сложилось напряженное положе
ние в снабжении населения этими товара
ми. Это вызывает справедливое недоволь
ство трудящихся, особенно перебоями в 
продаже мыла, стиральных порошков, зуб
ной пасты, школьных тетраде^ гальвани
ческих элементов и батарей и некоторых 
других товаров.

Сложившаяся ситуация явилась резуль
татом допущенных просчетов, волокиты и 
безответственного отношения к этому делу 
руководителей министерств, ведомств и 
предприятий, постоянных органоц Совета 
Министров СССР и Госплана СССР.

ЦК компартий союзных республик, край
комы и обкомы партии, партийные коми
теты министерств и ведомств СССР не да
ют принципиальной оценки работе комму- 
пистов-руководителей, отвечающих за дан
ный участок работы, мирятся с затягива
нием сроков строительства объектов, а 
также фактами сокращения и свертывания 
действующих производств, в том числе 
выпускающих остродефицитную продук» 
цию.

Признано, что коммунисты —  замести
тель Председателя Совета Министров 
СССР, председатель Бюро Совета Минис
тров СССР по хи,мико-лесному комплексу 
т. Гусев В. К., первый заместитель пред
седателя Бюро Совета Министров СССР по 
социальному развитию т. Лахтин В. П., за
меститель председателя Госплана СССР 
т. Ефимов А. Я. не приняли достаточных 
мер по устойчивому обеспечению населе
ния товарами повседневного спроса, осла
били контроль за состоянием потребитель
ского рынка страны.
Политбюро поручило КПК при ЦК КПСС 

рассмотреть вопрос о партийной ответ
ственности членов КПСС Гусева В. К., 
Лахтина В. П. и коммунистов— руководите

лей министерств и ведомств СССР за до. 
пущенные срывы в производстве товаров 
повседневного спроса и неудовлетворитель
ное обеопечецие ими населения.
Члену КПСС, заместителю председателя 

Госплана СССР т. Ефимову А. Я. объяв
лено строгое партийное взыскание. Полит
бюро ЦК высказалось о невозможности 
дальнейшего пребывания его в занимаемой 
должности.

Совету Министров СССР предложено 
усилить контроль за выполнением приня
тых решений по развитию производства 
товаров народного потребления и ускоре
нию насыщения потребительского рынка 
ими.

Поручено партийным комитетам респуб
лик, краев, областей, министерств и ве
домств повысить ответственность коммуни
стов—руководителей советских и хозяйст
венных органов за скорейшее преодоление 
дефицита товаров'первой необходимости.

Политбюро зас^шало сообщение пер
вого заместителя Председателя Совета Ми-. 
нистров СССР, председателя Госудюст- 
венной комиссии Совета Мииистшв СССР 
по продовольствию и закупкам В. В. Ни
китина о проводимой работе по обеспече
нию продовольствием населения страны. 
При Обсуждении подчархимлось, что необ
ходимо усилить оргвииввторскую работу 
по завершению у^рки урожая и заготов
ке кормов, вьшолншию государственных 
заказов на продажу верка, сахарной свек
лы, масличных и других культур. 'Особое 
внимание должно быть обращено на обес
печение заданий по поставкам в общесоюз- 
Н1ИЙ фонд и для местного снабжения мяс
ных и молочных продуктов, плодоовощной 
продуодии и картофеля,

Партийным комитетам и организациям 
предложено повысить требовательность к 
руководящим кадрам, отвечающим за кон
кретные участки продовольственного снаб
жения.

На заседании рассмотрен ход выполне
ния программы строительства объектов 
социальной сферы в РСФСР в 1989 году. 
Было отмечено, что. темпы ввода .в дей
ствие жилых домов за последние три го
да возросли. Это позволило улучшить жи- 

. лищные условия 5,7 млн. семей. Вместе с 
тем масштабы социального строительства 
отстают от потребностей, количество нуж: 
дающихся в жильё не сокращается. Поло
жение усугубляется тем, что за восемь 
месяцев т. г. в республике допущено сни
жение объемов ввода в эксплуатацию жи
лых домов, школ, дошкольных учреждений, 
больниц и поликлиник, строящихся за счет 
государственных капитальных вложений.

Политбюро ЦК отметило, что руково
дители строительных министерств РСФСР, 
а также и многих советских и ^созяйствен- 
ных органов не стали подлинными орга
низаторами вьшолнения жилищной прог
раммы. Политбюро ЦК КПСС потребова
ло изменить положение дел на стройках 
социальной сферы, повысить ответствен
ность советских и хозяйственных руководи
телей за безусловное вьшолнение планов 
жилищного и социально-культурного стро
ительства. Руководители Госплана СССР, 
Госснаба СССР должны оказать необходи-' 
мую помощь в решении вопросов финан
сирования и материально-технического 
обеспечения этих строек.

Экономическое обозрение

Где жестко, 
там не рвется

В кремлевском кабинете 
заместителя Председателя 
Совета Министров СССР 
Л. И. Абалкина заместитель 
Председателя Госплана 
СССР Л. Б, Вид и министр 
финансов СССР В, С. Пав
лов заверили недавно жур
налистов, что проекты пла
на и бюджета на предстоя
щий год дают реальную 
возможность остановить не
гативные процессы в народ
ном хозяйстве и приступить 
к программе реального оз
доровления экономики. При 
этом отмечалось, что <^е 
программы —  и произ
водственная, и финансо
вая — достаточно жестки, 
поскольку предусмотренные 
ими меры во многом нео
бычны и носят чрезвычай
ный характер.

Другими они сейчас и 
быть не могут на фоне оче
видного снижения договор
ной, -технологической и лич
ной дисциплины, правовой 
незащищенности экономи
ческой реформы, группово
го хозяйственного эгоизма, 
Несбалансированности рьш'. 
на, неуправляемости инвес
тиционными процессами, 
упорной невосприимчивос
ти предприятий к научно- 
техническому прогрессу. 
Экстраординарность плани
руемых шагов связана таю 
же с нарастанием социаль
ной агрессивности, меж
национальной напряженнос
ти, забастовками.

Тем не менее несущей 
конструкцией плана на бу- 

' дущий год его создатели 
считают ускорение темпов 
формирования материальной 
базы социально-культурной 
сферы, обеспечение этих 
работ всеми необходимыми 
ресурсами. Предусмотрено 
также ощутимое развитие 
производства товаров на
родного потребления.

Пожалуй, особо следует 
выделить масштабность мер 
по улучшению положения 
дел в здравоохранении и на
ивысшие в нашей хозяйст
венной практике темпы тех
нического перевооружения 
легкой промышленности.

Если к этому добавить 
сложности, связанные с 
сокращением строительства 
ряда жизненно важных про
изводственных объектов, 
резко возро^^цие повсюду 
требования к экологической 
чистоте предприятий, забо
ту о создании условия для 
перехода ряда республик и 
регионов на хозрасчет, ста
новится понятно то напря
жение, с которым создавал
ся проект плана-90.

К его особенностям сле
дует отнести и новации с 
формированием госзаказа, 
благодаря которым год 
предстоящий станет пусть 
робкой, зачаточной, но все 
же стадией создания рын
ка.

Но у этого принципиаль
но нового явления есть и 
оборотная сторона. Скажем, 
создание рынка рабочей си
лы -г  болезненное социаль
ное явление. Уже сейчас 
в стране существуют регио
ны, где трудно с работой. 
Дальнейшее сокращение ка- 
'читальных вложений, наПг 
ример в строятельство, и 
расширение ряда, объектов, 
безусловно, усилят эту тен
денцию.

Министерствам даны пол
номочия искать для людей, 
трудовых коллективов воз
можности приложения сил. 
То есть им самим предстоит 
обеспечить финансирование 
работ. В этой связи про
мелькнуло упоминание о 
возможности использования 
части нашей рабочей силы 
за рубежом.

Нельзя не видеть и пер
спективу, а она такова; для 
того, чтобы добиться нор
мального функционирования 
народного хозяйства, к 
2005 году оно должно выс
вободить до сорока миллио
нов человек. Трудно даже 
представить эту величину, 
за которой j конкретные люд
ские судьбы.

Но понятно и другое — 
нельзя делать целой брига
дой работу, которая по си
лам одному, Такая расточи
тельность, ставшая серьез
ным тормозом технического 
прогресса, нам больше не 
по карману.

Тем не менее проект пла
на предусматривает, что на 
ресурсы текущего потребле
ния и непроизводственное 
строительство мы в 1990 
году используем 86 процен
тов национального дохода 
(четыре года назад — Y0 
процентов). А  на расширен
ное воспроизводство пойдет 
14 процентов нацдохода 
(против 30 в 1986 году).

Отсюда и соотношение 
Пресловутых групп « А »  и 
«Б » . Рост первой из них в 
будущем году по отноше
нию к году нынешнему со
ставит всего 0,5; второй — 
6,7 процента. Производи
тельность труда планиру- 

. ется увеличить на три про
цента.

Даже сопоставление этих 
нескольких величин свиде
тельствует о социальной на
правленности проекта, кото

рый вскоре п'рщтот рас
смотреть советскому пар
ламенту. Есть у  документа 
и еще одна бросающаяся в 
глаза черта — скромность 
намеченных целей. Специа
листы, участвовавшие в 
разработке проекта, счита
ют ее залогом реальности 
плана-90. Слишком долго 
мы намечали величествен
ные рубежи, не очень забо
тясь о возможности реали
зации собственных планов.

Новые бумажные «высо
ты» нам тоже не по карм«№у 
с 120-миллиардным дефитщ- 
том бюджета. Специалисты 
считают, что до конца года 
он может сократиться толь
ко до отметки 95 миллиар
дов рублей. И то~при пол
ном напряжении сил об
щества.

Однаж), подчеркивают 
они, разработка плана бу
дущего года впервые в на
шей практике начиналась с 
финансового баланса, с де
нег. И эта стратегическая 
линия —  свидетельство пе
рехода к экономическим 
методам управления.

Доходы страны в пред
стоящем году предусмотре
ны в сумме 428 миллиардов 
рублей, расходы — , 488 
миллиардов. Впервые в 
практике на будущий год 
официально предлагается 
дефицитный бюджет,

Однако эти 60 миллиар
дов рублей финансисты счи
тают тем рубежом, отсту
пать от которого больше не
куда. Они предлагают даже, 
чтобы Верховный Совет 
СССР внес эту цифру' в 
соответствующую законода
тельную норму.

Разработчики проектов 
плана и бюджета-90 трезво 
смотрят на жизнь и уже 
сейчас предвидят острые 
парламентские дебаты. У 
нас слишком много прорех, 
на заплаты для которых 
будут требоваться все но
вые средства. Однако на 
цифре 60 миллиардов Гос
план СССР и союзный Мин
фин поклялись «стоять на
смерть».

Это не поза, а жесткая 
позиция. Возможно, она 
не будет популярной. Но 
она выработана П критичес
кий для страны момент и 
обеспечивает ее экономике 
необходимую точку опоры, 
реализацию намеченных 
экстренных мер. А  где 
жестко, там не рвется. Хо
телось бы, чтобы это учли 
парламентарии, за которы
ми —• решающее слово.

Б. ГРИЩЕНКО, 
обозреватель ТАСС.
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К пленуму обкома КПСС: 

село сегодня и завтра

Где учиться 
арендатору?
С ИДЕЕН ООДГОТОВ- 

ки арендаторов 
выступили работ* 

ники (профтехобразова
ния. Рассказать подроб
нее \о путях ее осущест
вления мы попросили 
Б. Б .ПОПКО, замести
теля наиальинка управ
ления народного образо
вания.
—  Борис Борисович, ка

ков планируемый набор?
—  30 человек.
—  Разработана ли уже 

программа обучения?
— Программа в стадии 

разработки. Сотрудники 
СПТУ-2, на базе которого 
'предполагается вести ,обу
чение, должны выехать в 
.Новосибирский сельскохо
зяйственный институт, что
бы вместе с ними создать 
опытный учебный план.

Думаем вложить туда 
максимум технологии и ор
ганизации труда. У  нас есть 
курс «Основы организации 
и технологии машинно-трак
торных работ», но дается 
здесь чисто технология. Те
перь придется здорово из
менить, с уклоном на орга
низацию.

Конечно, необходимо 
включить экономику. И 
именно экономику конкрет
ную; растениеводства, (жи
вотноводства — в зависи
мости от специализации.

Предполагаются абсолют
но новые курсы: «Вычи
слительная техника», «Стан
дартизация и контртль ка
чества продукции», «Хра
нение и переработка сель
скохозяйственной продук
ции», «Основы бухгалтер
ского учета».

Вот таким хочется сде
лать учебный план.

— . Борис Борисович, при 
наборе вы рассчитываете на 
подготовленных людей; по
ступающий должен иметь 
удостоверение тракториста- 
машиниста 3-го класса. А  
дает ли право поступления 
удостоверение оператора 
машинного доения?

—  Дело в том, что почти 
все наши СПТУ выпускают 
трактористов - машинистов 
широкого профиля. Живот
новодов мы не готовим. Но 
если такая потребность по
явится, мы готовы.

—  Срок обучения —  2,5 
года. Не велик он для под
готовленных, имеющих пер
вичную базу знаний и ка
кой-то уже практический

опыт, людей?
—  Нет. Мы ведь соби

раемся готовить рабочих 
высшей квалификации, ка
кой и должен обладать 
арёндатор, фермер.

Мыч предполагаем много
ступенчатую, поэтапную 
подготовку. Готовим из де
сятиклассника (с предвари
тельной базой) чтракториста- 
машиниста ширжого про
филя, а может, просто трак- 
ториста-машиниста, но''с ка
кой-нибудь добавочной спе
циальностью: слесаря, опв:; 
ратора дождевальных уста
новок или еще что-то. Затем 
даем ему знания, необходи
мые для ведения фермер
ского хозяйства. Причем с 
расчетом на то, чтобы он 
мог поступить затем на вто- 
рой-третий курс сельскохо
зяйственного института. По 
профилирующим предметам 
он уже будет готов, а там 
доберет инженерных знаний. 
Поэтому-то и план пытаем
ся разработать совместно с 
институтом.

Думаём об обучении вось
миклассников. Но здесь вре
мени уйдет еще больше. Б 
течение первых трех лет даем 
им квали^кацию трактори- 
ста-машиниста широкого про
филя и среднее образование. 
Причем после первого по
лугодия отсеиваем тех, кто 
«не тянет> среднее образо
вание (а такие, к сожале
нию, есть). Они получат 
квалификацию тракториста- 
машиниста 111 класса или 
слесаря по ремонту техни
ки и пойдут работать на 
производство. Закончившие 
три н у^а  проходят стажи
ровку на предприятии и в 
течение 4-уо курса получа
ют квалификацию, достаточ
ную для фермера, аренда
тора.

— Борис Борисович, за 
аренду сейчас берутся 
в . основном люди не
сколько старшего, чем 
школьный выпускной, воз
раста. У  многих из них 
есть солидный практический 
опыт крестьянствования, но 
не хватает знаний экономи
ческих. Предусмотрено ли в 
вашей программе что-ни
будь для них; курсы, кон
сультации? К тому же, в 
аренду приходят горожане.

— Да, третья категория, 
для кого мы обдумали ва
риант обучения, — это 
взрослые рабочие. Горожа
нам, естественно, надо про

ходить полный курс. А  для 
тех, у кого есть опыт, про
грамма будет сокращенной. 
Срок обучения для них —  3 
месяца.

К тому же встает допрос: 
за чей счет вести их обу
чение? Допустим, тех, кто 
будет к нам направлен, мож
но за 'государственный. А  
тех, кто захочет прийти по 
собственной инициативе, — 
за личный?

— Дорого им это обой
дется?

—  Если исходить, что 
«стоимость» учащёгося — 
1.000 рублей в год, т'о около 
300— 500 рублей за трех
месячный курс обучения.

—  Да, но ведь направле
ние от хозяйства-арендодате
ля — необходимое условие 
поступления?

— Так мы планировали. 
Дело в том, что система 
профтехобразования органи
зовывается по потребности, 
ибо гарантирует трудоусТн 
ройство. Првфессиональная 
подготовка ведется на сред
ства, отчисленные предпри
ятиями. Распределением

'^этих средств напрямую, ми
нуя облиопо|лкомы, ведает 
министерство народного об- 
р азо^ и я . Это лимит. А  
вводя по собственной ини
циативе подготовку новой 
фециальности, идем,
естественно, на дополнитель
ные расходы. Значит, надо 
искать и дополнительные 
средства.

Поэтому нам крайне не
обходима сейчас помощь 
агропромышленного комите
та, В течение года я веду 
переговоры с Л. И. Афанась
евым, начальником отдела 
кадров, но результатов по
ка нет. Сначала дожидались 
решений мартовского Дле! 
нума ЦК КПСС. Пленум 
прошел, а агропром до сих 
пор не может определить
ся. Нам от них нужны за
явки-заказы. Они обеспечат 
вьшускникам - арендаторам 
социальную защищенность 
и, что не менее важно, под-, 
держку, помощь — и мате
риальную, и моральную — 
для реализации наших пла
нов. Пока таких заявок нет. 
А  без них все наши, идеи 
могут оказаться просто ку
кареканьем.

Беседу вела 
В. ЧУПРИКОВА, 

студентка отделения 
журналистики ТГУ.

ОТ АВТОРА: Совсем не
давно я  предлагала свой ва
риант «выкройки» аренды- 
обучения арендаторов
(«Красное знамя» за 28 
июля), не зная, что рядом 
взялись за решение этой 
проблемы с такой основа
тельностью. Думаю, никто 
не будет спорить с тем, что 
идея необходимая и свое
временная. Только кто-то, 
оказывается, предпочитает 
отставать от времени, непо
нятно чего выжидая. Не 
придется ли после такой вы
жидательной политики вновь 
говорить о (полумерах?

•ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ-
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С Е К Р Е Т А Р Ь  П А Р Т К О М А
Кабинет А . А . Тибейкнна в Кетской 

сплавной конторе открыт для всех. Идут 
сюда люди с просьбами, за советами, несут 
свои предложения. Свободного времени у 
Алексаядаа Анатольевича не бывает: на
до побывать в цехах, на участках, ветре-

Устав-пока догма...
Продолжаем обсуждение возможных изменений в Уставе КПСС

Да, пока догма. Но Устав 
должен быть для коммунис
та не только нормой жизни, 

он должен быть руководст
вом к творческой, инициа
тивной деятельности. Толь
ко в этом случае партия бу
дет такой, какой задумал и 
создал ее В. И. Ленин, — 
партией революционеров.

Анализируя состояние дел 
современного общества, при
ходишь к противоречивому 
выводу. Партия провозгла
сила и начала перестройку, 
и сама же оказалась под 
перекрестным огнем крити
ки. Причин тому много. Од
на из главных, на мой 
взглад,— абсолютизация те
зиса «партия начала пере
стройку». На самом деле 
далеко не все члены партии 
даже сейчас перестроились. 
А  кое-кто еще и не начи
нал. Уверен, если бы все 
члены партии по-настоящему 
включились в революцион
ную перестроечную работу, 
результаты были бы значи
тельно весомее.

XXVII съезд КПСС внес 
в Устав немало позитивных 
изменений и дополнений. 
Но, по-моему. Устав остает
ся противоречивым. Адре
сован он партии в целом, 
хо)гя партия состоит из от
дельных коикретвых людей. 
И нацелен, если можно так 

выразиться, не снизу вверх, 
а сверху вниз. В нем иного 
запретительства и устарев-< 
ших ограничений, которые 
сегодня тормозят развитие 
партии. Все это приводит к 
директивному стилю дейст
вий вышестоящих партий
ных органов, к пассивности 
рядовых коммунистов, кото
рые вынуждены ждать ука
заний, разрешений, утверж
дений, благожелательных 
оценок сверху... В парагра
фе 2-м читаем: «Член пар
тии об(яэан твердо и неук
лонно проводить в жизнь 
генеральную линию', и ди
рективы партии»... Вроде 
бы правильно, обязан. Но, 
чтобы коммунист созна
тельно участвовал в вьшол- 
нении решений партии, он 
сначала должен активно 
участвовать в выработке 
этих решений. Сегодня ин
теллектуальный потенциал 

-партии высок, поэтому не
обходимо именно через Ус
тав, а не посредством ин
струкций создать механизм 
интегрирования, сложения 
предложений, идей каждого 
коммуниста. Механизм ^тот 
должен также обеспечивать 
получение каждым ко»(му- 
нистом ответа на свое пред
ложение. Только если все 
члены партии в той или 
иной форме приняли учас
тие в обсуждении генераль
ной линии партии, можно 
говорить о линии партии в 
целом. А  пока многие по
становления ЦК' КПСС вы
даются за решения всей 
партии. Не собираюсь 
умалять роль Центрального 
Комитета, но обезличка 
должна остаться в прош
лом. Думаю, что такой по

рядок принятия решений 
повысит ответственность 
партийных комитетов за 
принятые постановления. Б 
Уставе должен бы7ь преду
смотрен механизм отмены 
постановлений, если они 
оказались ошибочными.

Следующее противоречие 
в Уставе я вижу в соотно
шении центра и мест. В 
параграфе 53-м записано, 
что основой партии являет
ся первичная партийная ор
ганизация. Согласен с 
существующей в пар
тии структурой, но при

оритеты предлагаю изме
нить. Главным в партии не
обходимо считать первиЧг 
ную партийную организа
цию как основу. А  съезд 
или конференция —  ее 
высший орган. Все осталь
ные структуры от ЦК до 
парткомов должны лишь 
обеспечивать эффективное 
функционирование двух вы
шеназванных составляющих 
в партии. Сейчас партия —  
это громадный инерционный 
механизм, который то 
сложно раскрутить, то 
сложно остановить. При та
ком механизме слишком ве
лика цена возможных оши
бок, волюнтаристских ре
шений руководства, в част
ности, ЦК. История показы
вает, как дорого дается ис
правление таких ошибок.

Выборные, органы — рай
комы, горкомы, обкомы 
партии должны анализиро
вать, прогнозировать разви
тие обстановки в районе, 
городе, области. Партийный 
комитет должен С01здават1̂  
ся только тогда, когда он 
полезен для нижестоящего 
комитета. Основная работа 
должна идти через членов 
обкома, горкома, райкома, 
через объединение их уси
лий. Поэтому целесообрз|з)- 
но в Уставе оговорить пра
ва и обязанности членов 
выборных партийных оргаг 
нов, принципы их взаимо- 
дейртвия.

Практика показывает, 
что права надо перераспре
делять в пользу нижестоя
щих партийных комитетов. 
Например, окончательное 
право приема в члены 
КПСС Должно быть остав
лено за первичной партор
ганизацией. Работу же по 
росту партийных рядов чле
ны выборных партийных ор
ганов должны активно вес
ти в трудовых коллекти
вах —  готовить людей к 
приему в партию, давать 
им рекомендации. Следует 
закрепить в Уставе необхо
димость обязательной ре
комендации трудового кол
лектива для вступления в 
партию. Это поелркит делу 
укрепления связи партии с 
народом.

Персональные дела ком
мунистов следует рассмат
ривать в «первичках». Бы- 
шестоящие органы должны 
рассматривать возможные 
а:пелляции и, если потребу
ется, дела членов этих ор

ганов.

Существует в Устаф 
противоречие по приему в 
партию молодежи? Б параг
рафе 1-м записано, что «чле
ном КПСС может быть лю
бой гражданин Советского 
Союза...», а че^ез три пара
графа — «молодежь до 25 
лет включительно вступает 
в партию через ВЛКСМ». 
Считаю, что последнюю 
запись следует исключить.

Мое мнение о партийном 
аппарате. Считаю, что не
обходимо пересмотфеть па
раграф 23-й и записать: «В  
ЦК КПСС, в ЦК компартий 
союзных реоп^лик, край- 
|{Омах» обкома:й окр^ко- 
мах, горкомах и райкомах 
партии создается аппарат 
исключительно для обес
печения содействия в рабо
те соответствующего вы
борного партийного органа, 
для текущей работы по ор

ганизации и проверке ис
полнения партийных реше
ний, оказанию помощи ни
жестоящим организациям». 
Аппарат не имеет права 
вмешиваться в работу лю
бых других государственных 
и общественных формирова
ний. При необходимости 
он контактирует с ними на 
условиях равнопрашюго 
партнерства.

Структуру аппарата дол
жен определять не ЦК, а 
соответствующий выборный 
партийный орган с учетом 
рекомендаций вышестоящеь 
го партийного комитета. 
Структура аппарата должна 
быть подвижна. Числен
ность его должна опреде
ляться самим выборным ор
ганом с учетом фонда вы
деляемой зарплаты.

Считаю, что первый сек
ретарь партийного комитета 
должен избираться не ме
нее чем из двух кандидатур 
прямым тайным голосова
нием делегатами партийной 
конференции или съезда с 
последующим подчинением 
партийному комитету. Пер
вый секретарь райкома, 
горкома, обкома должен 
представлять соответствую
щему парткому на утверж
дение состав партийного ап
парата.

Принимая во внимание 
процессы, происходящие в 
стране — имею в виду на
ционально - государствен
ное устройство, — считаю 
целесообразным рассмотреть 
вопрос об образовании ЦК 
Компартии РСФСР.

Б условиях расширения 
международных связей на
шей страны, заключения 
прямых торгово-экономичес
ких, наутаых!, культурных, 
туристических и других кон
тактов с зарубежными 
партнерами в Уставе надо 
предусмотреть право обко
мов, горкомов, райкомов, 
парткомов по согласованию 
с ЦК устанавливать прямые 
связи с соответствующими 
либо подобными комитета!- 
ми зарубежных партий.

Коренного пересмотра 
требует, раздел «Денежные 
средства партии». Может 
быть, назвать этот раздел

«Партия и самофинансиро
вание»? Партия все чаще 
вступает в деловые кон
такты с другими организа
циями, вопрос этот требует 
особой проработки. Считаю, 
что в Уставе надо недву
смысленно сказать, что пар
тия бее денег существовать 
не может. И, кроме взно
сов, должна иметь другие 
источники денежных по
ступлений.

Из сообщения с заседа
ния бюро Центральной Ре
визионной Комиссии, состо
явшегося 10 мая 1989 го
да (журнал «Известия ЦК 
КПСС» №  6), с удивлени
ем узнаю, что «доходы 
бюджета КПСС обеспечива
ют потребность партийных 
организаций, органов и 
партучреждений в финансо
вых ресурезх на их содер
жание и проведение орга
низационных, политических, 
идеологических, хозяйствен
ных и других мероприятий, 
в том числе связанных с 
перестройкой партийной ра
боты в центре и на местах». 
Мое мнение, как и многих 
других коммунистов, —  не 
обеспечивает. Существуя в 
рамках бюджета районной 
парторганизации, мы, напри
мер, после вычета статьи 
«Зарплата и содержание 
здания», располагаем 3 ты
сячами рублей. Не прихо
дится думать о выпуске рай
онной газеты или инф^м- 
бюллетеня, не закажешь на 
эти деньги кино- или видео
фильм, привлекательную 
печатную продукцию, не за
ключишь договор с научным 
коллективом на проведение 
квалифицированных иссле
дований.

Сейчас первичным пар
тийным организациям дано 
право иметь в своем распо
ряжении до трех процентов 
от суммы собираемых взносов. 
Другие источники пополне
ния бюджета не предусмот
рены. Считаю, что «пер- 
вичкам» надо оставлять на 
их нужды не менее 40 про
центов от суммы взносов.

Вьтолнение обществен
ных обязанностей членами 
выборных партийных ор
ганов связано порой с от
влечением от работы. Счи
таю, что компенсация в оп
лате должна осуществлять
ся из партийной кассы.

Работа над Уставом не 
должна носить формаль
ный характер. От того, ка
ким будет Устав, зависит 
будущее партии. Коммунис
ты нашего района уже внес
ли более 100 замечаний, 
предложений, дополнений. 
Но немало и скучных со
браний. которые проводятся 
только для «галочки». 
Очень нужны в ортанизации, 
подготовке да и в проведе
нии этих собраний помощь 
и участие представителей 
горкома, обкома партии. 
Но, к сожалению, на подоб
ных собраниях они бывают 
гораздо реже, чем беспар
тийные.

П. КОНДАКОВ, 
секретарь Ленинского 

райкома КПСС.

«О демократизации в КПСС»

титься с коллективами, узнать, как дела. 
А  они в этом году у сплавщиков идут не
плохо. Способствует этому работа комму
нистов партийного комитета, который 
возглавляет А . А. Тибейкин.

Фото А  ФИЛИППОВА.

1< € б §в а » ййёвмёрёдйвй 
ХХУШ с%еед КЙСС, flecfifr 
щениый вопросам демокра- 
тичвекого строительства пар
тии, изменению Програм
мы и Устава КПСС.

2. Упразднить многосту
пенчатую систему выборов 
руководящих партийных ор
ганов, заменив ее системой 
прямых выборов коммунис
тами первичных парторгани
заций членов всех партий
ных комитетов, до Ц К  
КПСС.

3. Исходя из того, что 
основная работа партии про
водится в трудовых коллек
тивах первичными napTOiP- 
ганизациями, необходимо

ПрвдлежАНйЯ, принятые на партийном 
собрании Томского института аятоматиаи^ 
ровамных систем управления и радио- 
алектроники.

оставлять в их распоряже
нии не менее 30 процентов 
членских взносов, а допол
нительное финансирование 
из средств предприятий осу
ществлять только с разре
шения трудовых коллекти
вов.

4. Томскому обкому 
КПСС упразднить райкомы 
КПСС в Томске в связи с 
возрастанием роли и значе
ния районных Советов на
родных депутатов. Освобо

дившиеся здания использо
вать для органшации дет
ских и молодежных клубов.

5. Томскому обкому 
КПСС и облисполкому про
вести совместный пленум- 
сессию по вопросу об уп
разднении всех форм пря
мых или косвенных приви
легий различных категорий 
населения, кроме инвалидов 
и многодетных семей. Лик
видировать все специальные 
магазины и столы заказов в

организациях и на предпри
ятиях со снабжением из го
сударственных фондов. Де- 
^шцитные товары и продук
ты распределять по талонам 
среди всего населения. Лик
видировать ведомственную 
подчиненность поликлиник, 
больниц, домов отдыха, дач 
и других объектов, соору
женных и финансируемых 
на средства гооударственного 
или партийного бюджета, 
передав все эти объекты в 
ведение Советов народных 
депутатов для включения в 
единую территориальную 
сеть.

Контроль за соблюдени
ем указанных мер поручить 
народным депутатам. i

ПроБеряем готовность ферм к  зиме

этот многоликий Д Е Ф И Ц И Т
(Овончаяне.

Начало яа 1-й стр.)
личие от справедливого 
нритикуемого бумажного 
вала) бумагу, здесь забыли 
и о живом контроле за хо
дом работ. Не потому ли 
сегодня РАНО остается 
лишь констатировать: из 18 
ферм района на начало сен
тября готова едва половина. 
Но вот тут, передохнув, 
мой собеседник неожиданно 
перешел в мощное наступ
ление.

Для чего нужны планы- 
графики? В первую оче
редь — чтобы скоординиро
вать потребности ■ хозяйств 
с фондами материалов. А  
где эти фонды? В августе 
р^йагропром должен был 
получить 100 тысяч штук 
кирпича. Не получено ни 
ОДНОГ01 То же с цементом, 
ишфером. Не выделено 
стекло: окна во дворах за

тягивают пленкой, да и той 
частенько нет.

—  Шифера не хватает 
даже на жилье,—-продолжа
ет Шунта. —  В «Первомай
ском» стоят без печей три 
готовых дома: ждем кирпич. 
И не только то возмущает, 
что не дают. Возмутителен, 
знаете, сам подход: обеща
ют ведь! Сказали бы сразу 
«нет», мы бы все вместе
выход искали, заранее...

*
Сегодня выход ищет — 

в темпе аврала — каждый 
в отдельности. В том числе 
и В. И. Медведев, директор 
передового совхоза «Инкин- 
ский», о котором в районе 
ходят почти анекдоты. 
Правдивые, впрочем. Не 
отрицает Владимир Ивано
вич, что стекло в Парабели 
скупил, для «частников» 
^предназначенное. Что, уз^ 
нав о завезенном в Колпа-

Шёвторг цементе, пришел в 
магазин и попросил продав
щицу отпустить ему за на
личные... пять тонн. «Для 
себя, дачу строю», — ' пояс
нил невозмутимо.

Долгожданная самостоя
тельность, столь, казалось 
бы, щедро нынче отпущен
ная хозяйствам, оказалась 
отравлена не ложкой — 
бочкой дегтя. Фонды «обре
заны», а для оптовой куп
ли-продажи нет ни право
вых актов, ни базы. Непо
нятно директорам, почему 
на прямой вопрос о постав
ках селу стройматериалов 
не смог дать столь же пря
мого ответа даже побывав
ший недавно в районе пер
вый заместитель председа
теля облисполкома, предсе
датель облагроиромкомите- 
та И. И. Титов. Кто-то же 
должен разъяснить!

И все-таки винить в ны

нешней ситуации только 
«верха» негоже, убежден 
тот же В. И. Медведев. Ку
да как наглядным экзаме
ном стало нынешнее лето 
для кадров РАПО — пусть 
сокращенных, но все-таки 
реальных. '

— Оставим фонды, — го
ворит директор,—  возьмем 
наболевшее; совхозы и 
СТОШ . (для непосвящен
ных: станция технического
обслуживания ■ животно
водства, созданная при 
РАПО). Мы от. этих моно
полистов нынче отказались: 
надоела «законная» спеку
ляция услугами. Но тран
спортер для фермы при
шлось все-же покупать у 
них, со всеми «накрутка
ми»,..

Отказались от стожевцев, 
кстати, многие. Но, хотя в 
райагропроме полностью 
разделяют идею запрячь,

наконец, совхозы я СТОЖ 
в одну экономическую уп
ряжку, действий пока не 
видно.

Организуя ремонт, в 
большинстве хозяйств толь
ко в последнюю очередь на
чали заниматься бытовками, 
комнатами отдыхе. Может 
быть, причина в том, что 
внутрихозяйственный (рас
чет, материальная ответс1!- 
венность бригад и звеньев 
(почему-то кончаются там, 
где начинается быт? Вот 
яркая тому иллюстрация, ь  
совхозе «Петропавловский», 
на ферме, где бригадиром 
животноводов К. С. Кузне
цов и где за полугодие, со
гласно показателям, доярки 
получили к заработной пла
те неплохой «приварок», 
утолок отдыха по сей день 
забит варварски — иного 
слова не подберешь — раз
ломанной мебелью...

Направляющая, организу
ющая воля и мысль агро- 
прома нужны не только 
здесь, (^ы т «сражения» с 
дефицитом, как уже сказа
но, в каждом хозяйстве 
свой, а если лучший и пе
редается —  чисто случайно. 
Как это получилось в 
«Первомайском», где, гля
дя на провалы в стене фер
мы, А . С. Бондаренко, 
председатель райкома проф
союза, вспомнил: а ведь
в ОПХ «Нарымское» и без 
кирпича нашли выход, по 
собственной технологии за
ливают проемы шлаком.

Куда как нагляднее, с 
помощью РАПО, должен 
стать в районе и опыт хо
зяйств, сполна использую
щих возможности местных 
лесозаготовок. К  примеру, 
того же «Инкинского». где 
за год успевают срубить и 
перера($отать 5,2 тысячи ку-

&0В. Пиломатериалы ныне 
исправно служат здесь об
менным фондом. А  вот в 
«Чажемтовском», крупней

шем в районе совхозе, этот 
объем меньше почти что 
вдвое. То же в «Новоселов- 
ском», где, как мы помним, 
леса не то что на обмен >— 
на собственный ремонт не 
хватает...

В условиях перестройки, 
с таким трудом пробиваю
щей дорогу к нарымским 
селам, вдвойне непрости
тельны «тормоза», живу
щие в нас самих. Осень на 
фермах, начало зимовки да
дут сему явлению, йадо ду-. 
мать, должную оценку. Ко
ровы по поводу многоликих 
дефицитов митинговать не 
будут. У  них форма протес
тов старая, испытанная...

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш сов. корр.

Колпащевский район.

ттд||Ш
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

24 декабря 1935 года X 
дтлеиум Томвкого ,горкома 
ВКП(б) утвердил акты 
окончательной проверки на
личия и подлинности чле
нов и кандидатов ВКЩб) 
Томской городской органи
зации. Из рядов партии 
было исключено 18,1 про
цента коммунистов.

*  *  *

4 января 1936 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
постановило провести в кол
хозе «Красный сибиряк» 
вечер встречи колхозников 
с бригадиром этого колхо
за орденоносцем Владими
ром Ивановичем Вершини
ным, возвратившимся из 
Москвы с совещания масте
ров высоких урожаев.

Январь 1936 года. Пер
вичная партийная органи
зация ,Красноярского лесо
завода в дни памяти В. И. 
Ленина вовлекла в члены 
МОПР 30 человек. В по
мощь борцам революции ка
питалистических стран {ра
бочие внесли 518 рублей, а 
всего в Кривошеивохом рай
оне было собрано 1.236 
рублей.

* *  *

17— 20 февраля 1936 го
да состоялся XI пленум Том
ского горкома партии. В 
связи с отзывом В. И. Ни- 
кулькова в крайком партии 
секретарем горкома избран 
С. 3. Куравский. Пленум 
рассмотрел вопросы подго
товки к обмену партийных
документов. «

«  *  *

22 февраля 1936 года V II 
пленум Нарымского окруж
кома ВКП(б) обсудил до
клады секретарей Александ
ровского, Каргасокского, 
Колпашевского, Тымского 
райкомов партии «О  рабо
те среди туземцев-остяков и 
эвенков». {Пленум отметил 
активное вступление пред
ставителей народов Севера 
в производственные коопе
ративы (на 1 января коопе
рировано 59,8 процента хо
зяйств а округе) и опреде
лил ряд мер по улучшению 
партийной, культурно-мас
совой работы среди корен
ного населения, обеспечения 
их продуктами и товарами, 
жильем. Решено разрабо
тать план проведения кур
сов подготовки туземных 
кадров для пополнения йми 
сельсоветов, политпросвет- 
учреждений и других орга
низаций.

* *  *

Март 1936 года. По по
чину доктора технических 
наук Н. И. Карташова бы
ли созданы карташовские 
стахановские школы.* Ини
циативу иоватой(5а-^гченого 
поддержал Томский горком 
партии и подхватили другие 
вузы Сибири и страны.

* Суть карташовского дви
жения — оказание помощи 
стахановцам в повышении их 
культурно-текнического ypoaf. 
йя. обобщение и распростра
нение стахановского опыта о 
целью повышения проив1ВОДи- 
тельности труда. Н. и. Карта
шов (1867—1843). Заслужен
ный деятель плукя и техники, 
профессор ТЭМИИТа, первый 
лауреат Государственной пре
мии среди ученых г. Томска 
(1841). Выл награжден орде
ном Ленина.

*  *  *

30 мал 1936 года Пара- 
бельская участковая ко
мендатура направила до
кладную записку о работе 
с трудпереселенческой мо
лодежью Нарымско№ ок
ружкому БКП(б). Сообща
лось, что в комендатуре 
1.694 молодых (от 16 до 26 

лет) трудпереселенца, соз
даны кружки те1стщей по
литики, ячейки МОПР, про
ведены курсы животново
дов, бригадиров. В ряде 
сельхозартелей созданы мо
лодежные бригады, есть 
ударники, стахановцы, нец 
которые готовятся вступать 
в комсомол. Работают крас
ные уголки, библиотеки, 
клубы, кружки художест
венной самодеятельности.

•  *  #  '

22 июня 1936 года Те- 
гульдетский райком ВК П (б) 
постановил командировать в 
колхозы и артели района 
партийно - комсомольский 
актив для организации об
суждения проекта Консти
туции СССР.

«  ♦  *

16 июля 1936 года бюро 
Томского горкома ВКЩб) 
приняло постановление о 
состоянии революционной 
законности. Предлагалось 
улучшить работу суда, про
куратуры, укреплять рево
люционную законность.

«  *  *

5 августа 1936 года со
стоялось совещание парт
актива в Колпашеве с док
ладом об испанских собы
тиях. В этот Же день про
шли митинги солидарности 
трудящихся с борющимся 
испанским пролетариатом. 
Принимались резолюции об 
отчислении 0,5 процента 
месячной зарплаты в по 
мощь борцам против фашиз 
ма.

А  АКАЧЕНОК, 
сотрудник партийного 
архива обкома КПСС.

I
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КАК ПОЛШТЬ 
САЛОВЫЙ УЧАСТОК
Куда обратнткса за оодучевнем садового участка н 

где его моашо получятв? . Тайне вопросы задают томн> 
чн нередко, ^ак нуда же обратиться?

На этот вопрос яш попросили ответить начальника 
подотдела землепользования и землеустройства агропро- 
мышленного комитета {М. H< ДОРОШЕНКО.

Все работающие в городе 
Томске должны обращаться 
к администрации я  в ароф- 
комитеты по месту работы. 
Это относится и к 
пенсионерам. Они также 
должны обращаться по ме
сту своей бывшей работы .̂

Если на предприятиях, в 
организациях, учреждениях 
находятся не мшее 30 че
ловек, желающих занимать
ся садоводством, то при них 
могут быть организованы 
садоводческие товарищества. 
При меньшем количестве 
таких лиц допускается для 
создания товариществ коо- 
перирова^е предприятий, 
организаций и учреждений.

Администрация и проф
союзные комитеты предпри
ятий, организаций и учреж
дений при наличии доста
точного количества садово
дов проводят собрания граж
дан, утверждают устав са
доводческого товарищества, 
списки вступающих в това
рищество лиц.

Устав и описок садовод
ческого товарищества рас
сматриваются в областном 
совете садоводов.

Граждане, семьи которых 
имеют приусадебные зе
мельные участки, или зе
мельные участии, выделен
ные под индивидуальное жи
лищное строительство, или 
садовые участки, а также 
если состоят членами дач
но-строительного кооперати
ва, трава на вступление в 
садоводческие товарищества 
не имеют.

Областной совет садово
дов по согласованию с обл- 
совпрофом дает рекоменда
ции о месте размещения 
коллективных садов в мас
сивах, согласованных ранее 
с облисполкомом.
г' -fTVV - -;Л<

Окончательное решение 
за Томским райисполкомом. 
Он регистрирует устав то
варищества, рассматривает 
•проект застр{ойки, охводит, 
земельный участок, закреп
ляет границы в натуре, вы
дает документы на цраво 
пользования землей.

Следует особо отметить, 
что отвод земельных участ
ков под коллектшные сады 
производится только в мас
сивах, предназначенных для 
втого (по предварительному 
согласованию с облисполко
мом), и что земельные уча
стки передаются не товари
ществам, а предприятиям, 
организациям и учреждени
ям.

Совместными решениями 
администрации и профсоюз
ных комитетов садовые уча
стии распределяются между 
членами садоводческих това
риществ,

В соответстаии е Типовым 
уставом садоводческого to- 
варищеетва, утвержденным 
постановлением Совета Ми
нистров РСФСР от 31 мар
та 1338 г. №  113, товари

щества могут также образо
вываться и при районных 
или городских Советах на
родных депутатов. Эти Со
веты становятся и земле
пользователями, они сами 
могут выделять садовые 
участки гражданам на зе
мельных массивах, предназ
наченных для этого.

Таков общий порядок вы
деления садовых участков 
гражданам.

При выбытии кого-либо 
из товарищества . преиму
щественное право на вступ
ление в него имеют наслед
ники, члены семьи, в том 
числе и бывшие, пользу
ющиеся садовым участком 
и принимавшие участие в 
его освоении, а также ра
ботники той отрасли, в ко
торой находятся предпри
ятия, организации, учреж
дения, имеюгцие коллектив
ные сады.

Для отдельных категорий 
населения установлены льго
ты при вступлении в садо
водческие товарищества. На
пример, прибывшие в 
г. Томск на постоянное ме
стожительство участники Ве
ликой Отечественной войны 
и других боевых операций 
или неработающие пенсио
неры из числа лиц офицер
ского состава, прослужив
шие в армии не менее 25 
лет, могут получить садо
вые участки во вновь соз
даваемых коллективных садах 
любого предприятия, орта- 
низации или учреждения. 
Для этой категории в садах 
могут предусматриваться до 
20 процентов участков 
от их общего количества.

Семьи инвалидов, семьи, 
садовые участки которых 
сносятся при застройке го
рода Томска, а также мно
годетные семьи получают 
.садовые участки,, нак пра
вило, на специально отво
димых обли6полко111ом мае-, 
сивах, главным образом в 
районе рабочего поселка 
Богашево.

Для обеспечения даль
нейшего развития коллек
тивного садоводства для то
мичей на территории Том
ского района выбраны в ос
новном два массива, позво
ляющие удовлетворить их 
потребности в земле полно
стью. Один массив «Се- 
милуженский» —  находит
ся в 30 километрах от 
г, Томска по автодороге 
ТОМск*^АсинО) другой 
«Межеииновский» в 40 
(и более) километрах от 
Томска по железной дороге 
Томск Тайга,

14 Августа втогО года рб- 
ШеннЧи iNa 158-з облиспол
ком разрешил иметь на этих 
массивах садовые участки 
размером до 0,10 га. Эхо 
решение будет способство
вать более полному удов
летворению потребностей 
горожан В еыращивании на 
садовых участках не только 
плодов, ягод, овощей, но и 
картофеля,

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает главный право
вой инспектор труда обл- 
соЕшрофа А . С. БарНвов.

—  С ноября прошлого го
да иы перешлн на новую 
систему оплаты труда. 
Должны лн нам платить за 
ночные часы работы?

М. ТРУСОВ.
Колпашевоквй район.

—  В соответствии с по
становлением ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС «О  переходе объ
единений, предприятий и ор
ганизаций промышленности 
и других отраслей народно
го хозяйства на многосмен
ный режим работы с целью 
повышения эффективности 
производства» от 12.02.87 
года и разъяснением Гос
комтруда СССР и секрета
риата ВЦСПС от 7 мая 
1987 года льготы, преду
смотренные данным поста
новлением, распространяют
ся только на работников, за
нятых в многосменном ре- 
ншме работы, при этом че
редующимися по сменам 
равномерно, как правило, 
через неделю, в часы, оп
ределенные графиками.

Иные режимы работы 
(разделение рабочего дня на 
части, суточные дежурства

и т, д.) к многосменному 
режиму работы не относят> 
ся. Для работников, заня
тых в таких режимах, со
храняется действующий по
рядок дополнительной оп
латы за работу в ночное 
время и другие компенса
ции в зависимости от усло
вий труда.

Доплаты и дополнитель
ные отпуска за работу в 
многосменном режиме вво
дятся за счет средств, за
рабатываемых трудовым 
коллективом. Администрация 
объединений, предприятий, 
организаций совместно с 
профсоюзными комитетами 
и с широким участием ра- 
^чи х  и специалистов долж
ны разработать меры, обес
печивающие накопление не
обходимых средств на эти 
цели за счет повышения эф
фективности производства.

Введение льгот за много
сменный режим работы про
изводится в соответствии с 
гранками, разработанны
ми на предприятии, ко
торые должны быть обсуж
дены в цехах и на участках, 
и определены конкретные 
сроки введения доплат и 
отпусков. По решению ад
министрации и профкома 
они могут вводиться по 
предприятию в целом или 
же по отдельным цехам, 
(Производствам, участкам. 
Таким образом, главным 
условием для введения льгот 
за многосменный режим ра
боты является то, что сред
ства на оплату этих льгот 
должны быть заработаны са
мим трудовым коллективом.

ПЛАНЕТА
T A t C  Й  А П Н

Напряженная
повестка
сентября

В МЕЖДУНАРОДНОЙ 
жизни сентябрь обе
щает стать напряжен

ным месяцем. Ожидаются 
собьггия, которые могут дать 
хороший шанс для дальней
шего улучшения политиче
ского климата на планете и 
снижения военной напряжен
ности. Во всяком случае, 
обозреватели и на Западе, и 
на Востоке с оптимизмом 
смотрят на несколько дат, 
отмеченных как важные в 
календарях «большой поли
тики» — той политики, ко
торая затрагивает интересы 
или всего международного 
сообщества наций, или не
скольких десятквр стран 
одновремеино. Оптимизм все
ляет, прежде всего, то, что 
оба главных действующих 
лица на международной аре
не — СШ А и Советский Со
юз —  ясно дали понять, что 
готовы к напряженной-рабо
те ради улучшения отноше
ний и разоружения. Реаль
ные шаги СССР в этом на
правлении известны всем. 
Что же касается Соединен
ных Штатов, то «Вашингтон 
пост» сообщила на днях: 
«Президент Буш возвращает
ся в столицу из отпуска с 
планами по интенсификации 
раунда переговоров на высот 
ком уровне, включая выдви
жение новых инициатив в 
области контроля над воору
жениями со стороны СШ А». 
Суть этих инициатив пока

С телетайпной
ленты ТАСС
4  БУДАПЕШ Т. В ре

зультате осуществления 
вреобразованнн, начавшихся 
в стране полтора года на
зад, каждый гражданин 
Ьенгрии получил возмож
ность свободно высказы
вать свое мнение. !^а этот 
период нзмешшся общест
венный н политический об
лик республики. Ишщиато- 
рои всех этих реформ вы
ступила ;1иеигерсвая соцна- 
лнетичеекая рабочая яар- 
хия, заявил член Политне- 
водкома ВСРЛ, мшшстр 
иностранных дел i Б Н Р 
Д. Хорн. Он выступил на 
мероприятии, посващешюм 
традиционным дням рабо
чих в городе Мишкольце.

Бее 810 свидетельствует 
о том, указал opaxopi что 
провалилась не BCPI1, как 
утверждают опдозшщонеры, 
а старая, порочная полити
ка, Об атом убедительно 
говорит такой факт: если
партия признает веобходи- 
мость изменения своей по« 
литики, способна действо
вать, как это делает ВСРП, 
она не может потерпеть 
крах.

- f  ВАРШ АВ А . Хаос, хо
зяйственное беззаконие к 
растущая нищета характе
ризуют экономическое поло
жение в сентябре, говорит
ся в распространенном 
агентством ПАП заявления 
протеста ряда профсоюз
ных организаций Лодзи, 
принадлежащих к федерации 
профсоюзов легкой нро- 
мышленности. Имеющий 
место с августа 1989 года 
ценовой грабеж на продо
вольственном рынке в Лод
зи вынуждает сотни тысяч 
работников государственных 
предприятий и их семьи 
выступить с решительным 
протестом.

В заявлении говорится: 
мы не будем пассивно вос
принимать последствия 
ежедневных повышений 
цен. Мы не можем больше 
равнодушно смотреть на 
беспомощность в управле
нии нашим рабочим горо
дом, не можем мириться с 
тем фактом, что значи
тельные средства, с таким 
трудом заработанные лод- 
зинской промышленностью, 
тонут в центральном бюд
жете.

Авторы заявления требу
ют улучшения снабжения 
магазинов города, такой 
политики, чтобы цены в го
роде были не выше средних 
по ' стране, реорганизации 
городской вдмнннсхрацнв.

неизвестна, но будем надеять
ся, что Вашингтон не огра
ничится «планами» и «наме
рениями».

Сентябрь тфедставляет 
богатые возможности , под
твердить декларации делами. 
На прошлой неделе в Вене 
начался третий раунд пере
говоров по обычным воору
жениям и вооруженным си
лам в Европе. В них участ
вуют 23 государства — чле
ны НАТО и Организации 
Варшавского Договора. Пре
дыдущий раунд закончился 
в июле на оптимистической 
ноте. Обе стороны заявили, 
что достигнут существенный 
прогресс. Они договорились, 
в частности, что будущее 
соглашение должно охваты
вать шесть категорий воору
жений, которые отнесены к 
дестабилизирующим. Это —  
самолеты, вертолеты, танки, 
боевые (бронированные ма
шины, артиллерия, личнЫй 
состав. Именно они состав
ляют потенциал внезашюго 
нападения и ведения круп
номасштабных «аступатель- 
ных операций. Установлены 
количественные уровни воо
руженных сил, одинаковые 
для НАТО и ОВД.

Конечно, предстоит еще 
много споров. Суть расхож
дений сводится к тому, что 
социалистические страны хо
тели бы перекрыть все 
каналы гонки обычных 
вооружений, а западные

оппоненты склонны ос
тавить кое-какие ла
зейки, С этой целью они 
стараются, по выражению 
руководителя советской де
легации О. Гриневского, «на
крыть шашой-невидимкой» 
отдельные виды восщужеиий, 
вынести их за скобки дого
воренностей. К их числу от
носятся легкие танки, опреде
ленные' виды бронированных 
машин и артиллерийских си
стем.

Перспективы венских пе
реговоров —  это часть таких 
крупных вопросов, как отно
шения Восток — Запад, 
проблемы разоружения, ев
ропейской и региональной 
безопасности, общеевропей- 
СК0|Г0 строительства. Как 
ожидается, эти проблемы не 
будут обойдены на предстоя
щей рабочей встрече М. С. 
Горбачева с английским 
премьер-министром М. Тэт
чер, которая прибудет 23 
сентября в Москву.

А  25 сентября в Женеве 
возобновятся переговоры по 
ядерным и космическим во
оружениям. Их участники — 
СССР и СШ А —  провели 
уже одиннадцать раундов 
встреч. В процессе трудной 
и кропотливой работы поне
многу определяются контуры 
соглашения, хотя опять-таки 
предстоит еще много тру
диться. Основным (но не 
единственным) препятстви
ем остаются американские 
планы создания системы кос
мического оборонного щита, 
что ведет к срыву советсксб- 
американского договора nq 
противоракетной обороне. 
Между тем на этот документ 
опирается вся система со
ветско-американских догово
ренностей о контроле над 
ядерными вооружениями. 
По мнению Москвы, амери
канский подход обещает не

i

ст и к й  ВОЗРАСТ
«СЕРДИТЫХ

меяодых дюдеД»
прекращение гонки ядеряых 
вооружений, а представляет 
собой лишь попытку переве
сти ее в другую плоскость. 
Тем не менее обе стороны 
считают, что мощно найти 
компромисс.

По мнению политических 
обозревателей, ощутимый тол
чок женевским переговорам 
может дать встреча руково
дителей внешнеполитических 
ведомств СССР и США. Она 
состоится 22— 23 сентября 
на американской земле, в 
штате Вайоминг, как уточня
ет аме!)иканская печать, там, 
где находиггся поместье ны
нешнего государственного 
секретаря СШ А. Обычно на 
таких встречах, ставших уже 
традиционными, затрагивает
ся широкий спектр междуна
родных проблем, разделен
ных на четыре сферы — 
разоружение, ^иональные 
конфликты, права человека 
и советско-американские от
ношения. В последнее вре
мя обе стороны сщгласились 
добавить к своей повестке 
дня пятый пункт — область 
глобальных, общечеловече
ских проблем. Среди них — 
защита окружающей среды, 
борьба с терроризмом, пере
крытие каналов распростра
нения наркотиков. Особый 
интерес предстоящие беседы 
между Э. А. Шеварднадзе и 
Дж. Бейкером связан с ожи
даниями, что они, возможно, 
обсудят вопрос о встрече 
между высшими руководите
лями двух держав. Само со
бой разумеется, проводить 
такую встречу есть смысл 
только при условии, что она 
может внести существенный 
вклад в оздоровление поли
тического климата на Зем
ле, в улучшение отношений 
между двумя странами.

Переговоры в Вене, Же
неве, Москве и Вайоминге 
помогут яснее понять, како
вы перспективы дальнейшего 
потепления международного 
климата.

В. ВАСИЛЕЦ.
(ТАСС).

В РЕМЯ ОТ времени 
кто-нибудь в Англии 
или даже в Советском 

Союзе нет-нет да я спросит: что 
же случилось с «сердитыми 
молодыми людьми»? Так 
они были названы в пьесе 
Джона Осборна «Оглянись во 
гневе», которая впмвые бы
ла поставлена в 1956 году. 
И хотя эта пьеса английская, 
она сразу же завоевала ус
пех во всем мире, так как 
молодежь многих стран на
шла -В пьесе отражение 
чувств и взглядов «сердито
го поколения», которое было 
недовольно существующщ 
порядком у себя в стране и 
выступало против него. Ос
борн— представитель целой 
группы писателей, творив
ших в одно время с ним и 
поднимавших те же пробле
мы. В Англии это Алан 
Снллитоу, Кингсли Эмис, 
Джон Уэйн и, конечно же, 
ДЖОЯ Брейн, написавший 
«Путь в высшее общество». 
Есть несколько писателей в 
Америке и в ряде европей
ских стран, которые писали 
об аналогичных проблемах 
общества.

Сейчас в Великобритании 
вновь поставлена пьеса Ос
борна. Но будет ли иметь 
отклик гнев Осборна в на
ше время, спустя более 
тридцати лет с момента ее 
выхода в свет? Вспомним, 
оглянувшись на прошедшие 
30 лет, оказали ли «серди
тые молодые люди» какое- 
либо воздействие на об
щество? Чтобы ответить ис
черпывающе на этот воп
рос, необходим серьезный 
социологический анализ!, а 
если ответить кратко, то мы 
живем в мире, созданном 
теми «сердитыми людьми».

Если внимательно читать 
пьесу Осборна, то становит
ся ясно, что антигерой этой 
пьесы Джимми Портер был 
сердит не потому, что мир 
так ужасен, и не из-за Того, 
что его не устраивают со
циальные и политические 
стороны жизни английского 
общества. Джимми Портер 
— выходец из мелкой бур
жуазии, а злило его то, что 
высшее общество Англии, к 
которому принадлежала се
мья его жены, не принимало 
его в свой круг. Его возму
щение, гневные выпады про
тив социального статуса ро
дителей жены не имели под 
собой политической и соци
альной почвы, кроме, пожа
луй, самого факта, что они 
были наверху, а он внизу. 
Он считал их и их власть 
лицемерными, в то время 
как себя он считал способ
ным лучше править миром 
— дай только власть в ру
ки. Антигерой Джона Брей- 
на в романе «Путь в выс
шее общество» проповедует 
то же самое.

Велико было желание 
етих «сердитых молодых 
людей» ив низших слоев об
щества попасть наверх, за
нять место .старой крупной 
буржуазии любыми способа
ми, не считаясь с нормами

морали. Их не волновала 
судьба других людей, бед
ных, отвергнутых. Они сер
дились на то, что происхо
дило лично с ними, они 
чувствовали себя беспомощ
ными и угнетенными как 
личности и как класс и стре
мились в связи с этим изме
нить положение вещей, И 
им это удалось.

Сегодня современной Ан
глией правит поколение тех 
самых сердитых молодых 
людей, но уже среднего 
возраста. Правительство 
страны в настоящее время 
являет собой образец того, 
как представители средней 
и мелкой буржуазии утвер
дились у власти, которая 
когда-то была в руках круп
ной буржуазии. В финансо
вых кругах, на гражданской 
службе и во многих старых 
государственных учрежде!- 
ниях посты занимают Джим
ми Портеры, поднявшиеся 
до высот правления. В 
большинстве своем они 
представляют крайнее пра
вое крыло.

В ряде стран происходит 
то же самое —  на смену 
старому истэблишменту к 
власти пришла Мелкая бур
жуазия со своим эксцентрич
ным индивидуализмом. Не
которые западные обозрева
тели пытаются перенести 
такое явление и на страны 
социалистического мира, 
уверяя, что й здесь появ
ляется новый класс мелкой 
буржуазии.

Во всяком случае, во мно
гих странах выдвигаются 
вперед «сердитые молодые 
люди» образца 30-летней 
давности. Миром, в котором 
мы сейчас живем, правят 
они. Поколение «сердитых 
молодых людей» появилось 
у власти в некото
рых странах совсем не
давно, тогда как в Англии 
оно пришло к власти десять 
или двадцать лет назад. В 
конце концов Джимми Пор
тер добился своего. Совре
менное английское общест
во трансформировалось из 
так называемого социал-де
мократического государства 
всеобщего благосостояния в 
свободный для всех рынок с 
мелкими эгоистическими ин
тересами и элементами ана
рхизма.

Самое интересное это то, 
что сегодня сш  Осборн 
опять не удовлетворен поло
жением дел. Из всех «сер
дитых молодых людей» лишь 
он один недоумевает, что же 
происходит в государстве?

Так что пьеса Осборна и 
сегодня современна.

Но было бы еще интерес
нее, если бы Осборн напи
сал новую пьесу о состоя
нии английского общества 
сейчас, и интересно было бы 
узнать, что думает о нем 
Джишяи Портер. Пока ни
каких признаков, что такая 
пьеса появится, нет, А  жаль. 

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель, 

(АПН).
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Позаботиться и о душ е материалистов
В ГДР с о з д а н  « С о ю з  в о л ь н о д у м ц е в »

МЫ €Л Ь о неизбежно
сти смерти время от 
времени посещает, 

наверное, всех. Каждый на 
свой лад прикидывает: а что 
будет там, за последней чер
той? И хотя доводы верящих 
в загробную жизнь не убеж
дают материалистов; вместе 
с тем мы понимаем, что 
церковь с ее тысячелетни
ми традициями «умиротворе
ния души» может оказать 
человеку серьезную мораль
ную поддержку в повседнев
ных ситуациях, связанных с 
одиночеством,, старостью, 
потерей близкого человека, 
болезнями. Ведь даже са
мая щедрая социальная за
щищенность, гарантирован
ная государством, не в со
стоянии обеспечить личное 
счастье каждому, если ду
ша его в состоянии дис
комфорта.

В ГДР с недавнего време
ни у христианской церкви— 
многовекового монополиста 
«спасения души» —  появил
ся конкурент. Это «Союз

вольнодумцев», учредитель
ный съезд которого прошел 
в Берлине. Главная цель 
новой общественной органи
зации— оказание психологи
ческой помощи (словом я 
делом и непременно с мате
риалистических позиций) 
каждому, кто в этом нужда
ется. Первичные организа
ции вольнодумцев сегодня 
уже созданы во всех окру
гах страны, их возглавляют, 
как правило, известные уче
ные, представители творче
ской интеллигенции, педаго
ги.

Что эго, возникнет закон
ный вопрос, новое объеди
нение воинствующих атеи
стов? Не совсем так, утвер
ждают инициаторы его со
здания. «Союз вольнодум
цев» готов к сотрудничеству, 
диалогу со всеми организа
циями и людьми, кто пре
следует сходные цели, в 
том числе, разумеется, и с 
теми, кто исповедует ту или 
иную религию.

Вот как, например, выра

зил позицию вольнодумцев 
руководитель берлинской 
организации профессор 
Эрих Буххольц: «Мы отно
симся терпимо ко всем ин
тересующимся и ищущим, 
также и по отношению к ве
рующим, чье мировоззрение 
мы не разделяем, но уважа
ем. Мы — как это было 
уже неоднократно и одно
значно сказано —  не ведем 
борьбу с церковью. Мы за 
открытый диалог и коопера
цию с верующими там, где 
речь идет об улучшении 
жизни людей, сохранении 
мира, укреплении социализ
ма в ГДР и оказании прак
тической помощи каждому 
из нас в любых жизненных 
ситуациях».

Мнение «другой сторо
ны». Пастор евангелической 
церкви Буно Шоттштедт: 
«Есть надежда, что после 
образования «Союза вольно
думцев» в ГДР будет сде
лан новый шаг в диалоге 
между христианами и атеи
стами».

Новая общественная орга
низация с первых дней су
ществования заявила о сво
ей заинтересованности в
партнерском диалоге со все
ми религиозными община
ми ГДР. При этом, как было 
отмечено, точки соприкосно
вения и тех, и других долж
ны выходить за рамки
только лишь традиционного 
миротворчества. Например, 
речь может пойти о совме
стных начинаниях в деле 
воспитания детей, в особен
ности детей-инвалидов. В 
качестве одного из начина
ний на ближайшую перспек
тиву они видят возможность 
оказания социальной помо
щи людям, оказавшимся в 
тюремном заключении.

Новая организация ставит 
перед собой цель заняться 
также и проблемами моло
дежи. Так, уже сегодня в 
стадии обсуждения находит
ся создание специального 
«Молодежного телефона до
верия», службы психологи
ческой помощи подросткам.

испытывающим трудности в 
выборе профессии, в отно
шениях в семье или коллек
тиве.

Как провозглашают сами 
создатели главную идею 
своего союза, это будет об
щественная организация без 
«табу», без закрытых тем и 
проблем. Ее должны отли
чать культура диалога, дис
куссии, спора, в основу ко
торых будут положены до
стижения науки, законы ло
гики и диалектики. Разуме
ется, считают вольнодумцы, 
свободомыслие не должно 
подменяться демагогией, 
уходом в сторону от реализ
ма и научного осмысления 
действительности.

Вся программа «Союза 
вольнодумцев», говорит про
фессор Буххольц, нацелена 
на оказание помощи социа
листическому обществу и 
каждому его члену.

Ю. ШПАКОВ, 
соб. корр. АПН.

Берлин.
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Выставки

м ы  ЖИВЕМ В КОСМОСЕ
Больше 1месяца висели 

картины ленинградского ху
дожника Николая Потапова 
в выставочном холле Дома 
ученых томского Академго
родка. За это время их по
смотрели около двух тысяч 
томичей. Творчество Пота
пова необычно. Он, по по
казаниям очевидцев, рису
ет маслом различные ано
мальные явления. На его 
полотнах можно увидеть 
«снежного человека», не
опознанные летающие объ
екты (НЛО) и еще такое, 
Чему наука даже определен 
ния еще не подобрала. Не
редко Х|удожмику приходи
лось ради точности и объ
ективности жертвовать вы- 
игрышиостью композиции и 
игрой красок. Что поде
лаешь, если многие стран
ные явления происходят 
ночью или поздно вечером...

По многочисленным прось
бам зрителей Николай По
тапов продш1л пребывание 
своей выставки в Томске и 
перенес ее в выставочный 
зал Дома союзов (облсов- 
проф). Она открыта для 
всех желающих с 10 до 20 
часов ежедневно до 14 сен

тября. Выставка функцио
нирует на полном хозрас
чете, и поэтому она плат
ная. Весь доход От нее пой
дет на организацию экспе
диций за новым материа
лом.

Недавно Потапов вернул
ся с Памира, сейчас он ра
ботает в Томской области 

пишет картины по свиде
тельствам томских очевид
цев. Затем он отправится на 
Кольский полуостров, где 
несколько лет подряд в од
ном месте появляется. су
щество, которое именуют 
«снежным человеком».

Какова реакция томичей 
на необычную выставку, по 
существу премьеру худож
ника в этом оригинальном 
жанре? Об этом можно су
дить по выдержкам из кни
ги отзывов.

«Выставка интересная и 
нужная. Необходимо соб№ 
рать по крупицам всю ин
формацию об НЛО, о зага
дочном, Может быть, в бу
дущем из этих крупиц со
берется фантастическая, но 
все объясняющая мозаика, 
В. А. Икрянов»,

«Очень интересно! М!но- 
гое озадачивает, дает пищу

для размышлений. Желаем 
автору привезти в следу
ющий раз (как можно бы
стрее) не только рисунки, 
но и фотографии «снежного 
человеке». Желаю . творче
ских удач и хотя бы немно
го разгадок к тем загадкам, 
которые автор так интерес
но изобразил на своих кар
тинах. Л. П. Воронцова».

«Мне понравился «снеж
ный человек», и еще мне по
нравились многие другие 
картины. И. Синчурова, 7 
лет».

«Выставка не только ин
тересная, но и очень краси
вая. Осенью 1988 года над 
Академгородком я видела 
пролетаюицш ярко светя
щийся шар. Видели это и 
подростки, находящиеся по
близости, Л. Латышева»,

«Такого не может быть! 
Михаил К.».

«Глубокоуважаемый Ни
колай Петрович! Рад был 
ознакомиться с вашими кар
тинами уже не в мастерской, 
а в парадном оформлении. 
Очень к месту ^казался тек
стовой материал •— коммен
тарий к изображенным сю
жетам. Из реюговоров с по

сетителями выставки понял, 
что не все знакомы с мето
дикой получения изображе
ния. Многие полагают, что 
все это плод вашей фанта
зии. Нужно организовать 
встречу со зрителями и все 
разъяснить. Пока предло
женный вами метод ретро
спективного восстановления 
визуальной информации от 
очевидцев аномальных яв
лений является наиболее 
представительным из не
многих существующих. Же
лаю вам творческих успе
хов и плодотворного со
трудничества с естествоис
пытателями, в том числе и 
совместных работ с томской 
группой по исследованию 
аномальных явлений
(ТГИАЯ)! С глубоким ува
жением В. И. Лунев, кан
дидат технических наук, 
член ТГИ АЯ при ТПИ».

Записей в книге отзывов 
многие десятки. Я не отби
рал их специально, приво
дил все подряд. Отзывы го
ворят о том, что томичи в 
подавляющем большинстве 
встретили выставку благо
желательно. И лишь один 
человек из двух тысяч за
явил, что один рубль за 
взрослый билет —  очень 
дорого. Большинство же 
придерживаются точки зре
ния, что истина —  дороже 
денег.

В. ФЕФВЛОВ.

Э тот ««невозможный» К айд ановский ...
Фильмы 1 ТОГО режиссера, выававшие 

немало споров, зрители смогут посмот
реть в кинотеатре «Октябрь».

Хотя 43-летяий актер 
Александр Кайдановский не 
демонстрирует геркулесов
скую стать Арнольда Швар
ценеггера, не искушает 
«дьявольским» обаянием 
Дэвида Боуи, какая-то при
тягательность в Нем есть. 
Возможно, она объясняется 
неординарной личностью ак
тера, за внешней сдержан
ностью героев которого уга
дывается взрьганой темпе
рамент, интеллектуальная и 
эмоциональная насыщен
ность их внутренней жизни, 
возможно —  особенной ха
рактерностью его облика — 
неуловимой сменой выраже
ний аскетического лица, то 
притягивающего, то отталки
вающего...

Кайдановский — попу
лярен, это —  аксиома.

Кайдановский — непред
сказуем... Стоит задаться 
вопросом, кого он может 
еще сыграть, понимаешь 
что правомернее |— а кого 
Не сможет? За 22 года карь
еры Ка1^ановский-ак-
тер создал более 30 ро
лей в кино, естественно и 
без усилий вписавшись в 
приключенческий быт «Про
павшей экспедиции» и «Зо
лотой речки», в ирреальную 

сферу «Сталкера» и пато
логический мир «Десяти 
негритят». И все — разное, 
и все — получается.

Кайдановский — «рево
люционер». «Скучному»

имиджу актера на все вре
мена и на все жанры он 
предпочел «королевский 
престол», окончив высише 
курсы сценаристов и режис
серов в мастерской С. Со
ловьева. Таким образом ки
нематограф обрел Кайда- 
яовского-режиссера.

О первых же его ре
жиссерских опытах хо
дят легенды. Кинокритик 
А. Кагарлицкая, на мой 
взгляд, «попала в яблочко», 
определив их как «ирреаль
ную реальность». По сви
детельствам прессы, филь
мы Кайдановского — до
вольно занятные «штучки», 
которые пришлись по вку
су изысканной публике — 
завсегдатаям отечественных 
и международных фестива
лей, освещающих авторское 
кино.

Ка1Щановский —  авангар
дист. Его «ирреальная ре
альность» вводит нас в за
гадочный лабиринт совре
менного экспериментального 
кинематографа со всеми 
свойственными ему «изма- 
ми».

Впрочем, постичь его за
коны и тайны вы можете и 
сами... Авторское кино Алек
сандра Кайдановского ждет 
вас в кинотеатре «Октябрь», 
где с 18 сентября начнется 
демонстрация фильмов «Про
стая смерть» и «Жена ке
росинщика».

А . САМУСЕВ.
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ЗАБАЙКАЛЬЯ
С 13 сентября Читин

ский областной театр ку
кол начинает ,гастроли и 
Томске. Оки будут про
ходить иа клубных пло
щадках.

В этом году Читин
ский областной театр ку
кол открывает бб-я те
атральный «сезон. Театр 
долгое время не имел ста
ционара. Несколько дет 
назад мы получили зда
ние, которое реконстру
ируем и в котором одно
временно показываем 
свои спектакли малень
ким читинцам,

В выборе репертуара 
театр ориентируется на 
классическую русскую, 
зарубежную и советскую 
литератур для детей. 
Сейчас на сцене одиннад
цать названий. Это «Кош
кин дом» С. Маршака, 
«Аленький цветочек» по 
сказке К. Аксакова, «Ж ут
кий господин А У »  по по
вести финского писателя 
X. Мякеля, «Жеребенок» 
по донским рассказам 
М. Шолохова, «Малыш 
и Карлсон, который жи
вет на крыше» по книге 
шведской писательницы 
А. Линдгрен, «Лямидин- 
га» по пьесе советских 
драматургов Азова и Тих
винского и другие.

География гастролей 
театра — от Сахалина до 
Узбекистана.

Драматическая повесть 
— таков жанр спектакля 
«Жеребенок». Он адре
сован ребятам среднего 
школьного возраста. Фон 
спектакля —  суровые го
ды гражданской войны, 
когда многие дети оста
лись сиротами, а взрос
лые, привыкшие убивать, 
очерствели сердцем и ду
шой. Своим рождением 
Жеребенок пробуждает в 
сознании закаленного в 
боях Трофима далеко за
прятанное, забытое чувст
во нежности.

«Лямидинга» —  это 
спектакль-игра, где дей
ствуют веселые кло^ы , 
а также вещи, превращен- 
ныё с помощью фанта
зии девочки Мащи в Бе
гемота, Жирафа, Котен
ка, Змею, Добрую соба
ку и Дикобраза.

Веселый, свободный и 
мудрый человечек Карл
сон, который живет ‘ на" 
крыше. Это — детство, 
которое легко отнять рав
нодушием, приказом, дур
ным воспитанием.

Эти спектакли мы вы
носим на суд томичей, и 
нам бы очень хотелось, 
чтобы они им понрави
лись.

А. ИВАНОВ, 
главный режиссер 
Читинского театра 

кукол.

Футбол

Две в а ж н ы е  победы
Прошедшие матчи осно

вательно перекроили ’ тур
нирную таблицу. Так, бес
сменный лидер —  иркут
ская «Звезда» после трех 
кряду поражений оказалась 
на 4-м месте. Опустились 
шиз и дальневосточные клу
бы «Л у ч » и «Океан», фак
тически выбыв из борьбы за

высокие места.

Зато продолжают радо
вать своих поклонников фут
болисты «Томи». Вот уже 7 
матчей томичи не испыты
вают горечи поражений и с 
каждым туром подтягива
ются к группе командч:еред- 
няков. За половину второ
го круга команда уже наб
рала больше очков, чем за 
весь первый круг. Очеред
ные матчи на своем поле 
закончились победами том
ских футболистов.

ной встрече с лидерами зо
ны томичи показали бойцов
ский характер. Они' не толь
ко ни в чем не уступали 
грозному противнику, но и 
большую часть времени пе
реигрывали гостей. Счет в 
матче открыл в конце пер
вого тайма В. Коновалов, 
которого защитники иркутян 
оставили без опеки на своей 
штрафной площадке.

В начале второго тайма 
В. Помещиков подал угло
вой, и А. Дробешкин своего 
шанса не упустил. Гости вы
глядят растерянными, и хо
зяева прочно держат игру 
в своих руках. Но на 27-й 
минуте Н. Федькович неожи
данным ударом- издали со
кращает счет, а еще через 
4 минуты после мощного 
удара И. Фатина восстанав
ливается равновесие — 2:2. 
Томичи, явно не ожидавшие

такого поворота событий, 
WT же упускают из вида 
Б. , Ярославцева, |который 
имел реальную возможность 
вывести «Звезду» вперед, но 
блестяще сыграл С. Красно- 
слободцев.

И вот когда стрелка се
кундомера заканчивала пос
ледний круг, отчаянная ата
ка томичей увенчалась ус
пехом. Кто-то из защитников 
гостей нарушает правила в 
своей штрафной площадке и 
следует расплата — пеналь
ти. Э. Франк ставит побед
ную точку в этом интерес
нейшем матче.

Теперь у «Томи» три от
ветственные игры на Даль
нем Востоке, а дома мы 
встретимся с командой лишь 
4 октября.

В. КОРШУНОВ.

Первым соперником «То
ми» был ее турнирный со
сед «Автомобилист». Встре

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 4-й 

И В

ЗОНЫ ПОСЛЕ 40 

Н П О

ТУРОВ
Мичи

ча проходила с заметным 1, «Динамо» \ 29 18 ' 4 7 40 55—23
игровым перевесом хозяев 2, «Иртыш» 29 17 6 б 40 51—17
поля. Судьба матча практи- 3. «Локомотиа» 30 15 9 б 30 54—29
ческк была решена в пер 4. «Заезда» 28 17 4 7 38 58-25
вом тайме, когда после от 5. «Амур» ,(Бл) 29 14 7 8 35 45—31
личных ударов А. Дробеш- б. «Чиаловац» 29 15 3 11 33 45-33
кина и В. Коновалова мяч ' 7. «Маталлург» 28 13 7 8 33 51 —37
дважды побывал в воротах 8. «Океан» 28 13 7 8 33 39-27

красноярцев. Во втором тай 9. «Луч» 28 14 4 10 32 43—31
ме темп игры заметно упал. ■10. «Томь» 29 13 5 11 31 34—27
голевые моменты стали воз 1 11. СНА 28 13 5 10 31 32—28

никать гораздо реже и счет 112. «Торпедо» 29 11 7 11 29 37-41
на табло так и не изменил 13. «Вулкан» 28 9 7 12 25 32—38
ся. , 14. «Автомобилист» 28 9 7 12 25 25-41

1 15. «Амур» <Ке) 29 7 10 12 24 33-44
С большим интересом ) 16. («Прогресс» 27 9 4 14 22 34-42

ожидался матч «Томь» — 1 17. «С«л«нга» 30 9 4 17 22 34-58
«Звезда». В принципиаль- ‘ 18. «Сахалин» ^ 28 4 7 17 15 20-52

Ш к о л а
м е н е д ж е р о в ,

созданная при Томском ; государствен
ном университета, готовится принять пер
вых слушателей.

7 сентября состоялось заседание заведующих кафед
рами школы, в числе которых ведущие ученые вузов го
рода в области хозяйственного механизма, теории управ
ления, делового управления и права, культуры речи и 
профессионального общения, деловых игр и тренннгов, 
социальной психологии. Главное внимание было уделено 
построению всего курса обучения. Ейинственвый крите
рий, на который ориентировались участники васеда- 
ния,— создать максимально благоприятные условия для 
выявления творческих возможностей слушателей, для 
восприятия и переработки новейшей информации в са
мых различных сферах знания.

Как сообщил директор школы менеджеров А. Г. Му
равьев, 2 октября приступает к занятиям группа слуша
телей в составе 25 человек. Возможен набор второй 
группы слушателей. Будут приняты первые 25 заявле
ний, поступившие от предприятий и организаций до 30 
сентября.

Справки по телефону 2-50-95. Адрес школы: кафедра 
организации и планирования промышленных предприятий 
ТГУ, 21-я аудитория 3-го корпуса университета.

Об окончонии периода 
действия сслетнего» времени

Государственная комис
сия единого времени и эта
лонных частот СССР изве
щает,' что 24 сентября за
канчивается период дейст
вия «летнего» времени в 
1989 году.

В связи с этим в 3 часа 
24 сентября 1989 года 
стрелки часов на всей тер
ритории Советского Союза 

переводятся на 1 час назад.

> (ТАСС).*

ПОГОДА
Сегодня — переменная 

облачность, преимуществен
но без осадков, ветер севе
ро-западный, 5— 10 метров 
в секунду, температура 10— 
15, в Томске 12— 14 граду
сов тепла.

13— 18 сентября * -  пе
ременная облачность, без 
осадков, ветер юго-западный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура ночью О—плюс 
5, на почве и в воздухе ме

стами заморозки, О— минус 
5, днем повышение темпе
ратуры от 10— 15 до 18— 
23 градусов тепла,

Телеяидение
■ТОРНИН, 12 вентявря 
ПВЙ1АЯ ПРОГРАММА 

ИОСК1А
в.ЗО —  «120 минут», B.3S —  

«В«о«лы« 0ТМ7ТЫ» 3.30 —  «В 
маотвромой художника». В, Гон
чаров. Q.4S — «Мой дом — мой 
театр». Фнльм-концарт. 10,30—  
«Спрут-Э». Талавнаионный оо- 
мисаркйный нудожеотввнкый

фильм. 1-я серия. 11.50 — «Дет
ский чао (о уроком француз
ского языка). 12.50 — «Это бы
ло... было...»,

С 13.10 До 15.30 — перерыв.
16.30 — «Слово о Льве тол

стом». Фильм 4-й 1в.35 — Кон
церт. 16.55 — Мультфильм.
17.15 — «Импульс». 18.00 —
«Хор плюс мы». 18.48 — Сегод
ня я мире» 19.00 — Мульт
фильм для взрослых, 10.10 — 
Обсуждаем проект платформы 
КПСС «Национальная политииа 
партии в современных услови
ях». 19.35 -  Романсы П. И. 
Чайковоиого позт народный ар
тист СССР Л, Сметеннииов. 
30.00 — «После стачки» 31.00
— «Время». 31.35 — МВД
СССР оообщеет. 31.45 —
«Спрут-3». Телавиэиоккый ое- 
миоерийный художаотвенный 
фильм. 1-я серия. 33,50 — «Се
годня в мире» 33.05 — «Му- 
аыкельнвя ярмарка». Клуб де
ловых людей Маждухеродиого 
телавиаионного феотневля «Сту> 
пень к Парнасу».
' ПТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гкмкаоти- 

на. 8.15 — «Ноаичкн я мира 
машин». Г
фильм, 5,38, ___
ПОИХОЛОГИЯ ОМ4ВЙНОЙ жнанн. 
10-й клаоо 9.08 — ^аНцуа- 
омнй яаык, 1-й год. 1008 — 
Француаокий яаын, 9-й год. 
1(Г38, 11.40 — Внология. 5-я 
клаоо. 11.05 — Новоотж, 11.18
— «Новички я .мира машин».

12.10 — «А  а хоре мой голос 
слышней». Концерт-очерк. 12.35 
— «На дуде игрец». Докумен-

Научно-по^лярный 
5, 9 . 3 5 Этика н

тальный фильм.' 1^,00"— ' Но
вости 13.10 — «Белые ночи». 
Концерт популярной симфони
ческой музыки,

С 13.30 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 — «Карпатские родни
ки». Телефильм-концерт. 19.00
— «День области». fO.15 — 
«Зачем бригыиру локти?» 
Очерк о Ю. А. Погрошеве, 19.50 
«Театральные встречи». V нао 
в гостях артисты Св^длоасио- 
го театра драмы. 90.45 — «Спо
койной ноч^^^в^ыши!»

31.00 — «Время». 31,35 —
МВД СССР оообщает, 31.48 — 
«Ключевой яопроо», Художзот- 
венный телефильм (Эотония, 
1936 ГОД), 33.10 — Конный
спорт. Чемпионат мира. 33,85
— Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Нояооти. 17.10 —
«Анна Паяяояа». З-я оарня. 
13.05 — Программа Сзввро-Овз- 
тянокого телевидения. 19,00 — 
Маленький концерт. 19,15 — 
«Милосердие»,,  Передача на 
г. Фрунве. 30.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 30.15 — Рит- 
мичаокая гимнастка.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ СВЕШОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГ(Г ОРДЕНА 
Т Р ^ В О Г О  КРАСНОГО ^Н А -

ОРДЕНА
______ _________В ЭНА-

MErill АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ДР>ШЫ.

13 сентября. «Волшебник 
Иаумрудного герода* —  10,
«Ии а сей вен, ни в будущий... 
или Княеь Серебряный» —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
13 сентября. «Поджигатели» 

— 9-10, 11-20, 13-30, 16. 18-10, 
20 -10, 22 .

имени М. ГОРЬКОГО
• 13 сентября. «Побег» — 8-35, 
10-30, 12-35, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Врызги шампанско
го» — 8-85, 10-30, 12-25, 14-20. 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Зомло- 
тряеонио» — 9. 10-10, 11-20,
18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
13 сентября. «Побор» — 8-40, 

10-30. 12-20, 14-10. 16. 18.  ̂20. 
23. «Стукач» — 9, 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 

«П И О Н ЕР»
13 сентября Мультфильм 

«Чудесный лес» — 9, 10-40,
12-20. Мультфильм «Кошка, ко
торая гуляла сама по себе» — 
14, 15-40. «Крокодил Данди-11» 
<двв серии) — 17-20, 20.

имени И. ЧЕРНЫ Х
13 сентября. «Акт возмез

дия» — 9, 11, 16, 17. 19, ,21.
Мультеборннк — 13.

«С И Б И РЯ К»
13 сентября. «Малыш и озор

ник» — 9-20. «Тайна острова 
ч|^доаищ» — 11, 13, 15, 17, 19,

ВИДЕОТЕКА
13 сентября. «Похищение ча

родея» —. 10-20 «Акт возмез
дия» — 13, 14, 16, 18, 30.

НИИ медицинской гене
тики ТИП АМ Н СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей младших научных 
сотрудников лаборатории 
цитогенетики и популя
ционной генетики. Срок 
конкурса —  две недели со 
дня опубликоввния объяв
ления в газете.

Документы следует на
правлять по адресу: 
634068, Томск, пос. 
Спутник, НИИ медицинской 
генетики ТНЦ АМ Н С ^ Р ,  
ученому секретарю.

Томский областной центр 
по трудоустройству, пере- 
обучеяшо и профориентации

Г е т Т "  т Ж ”к Ое ” И :
ШЕЕ ВОЕННОЕ КОМАНД
НОЕ УЧИЛИЩ Е СВЯЗИ 
офицйаяток, поваров, кон- 
дитеров^ Повара работают 
по скользящему графику 
(сутки работать, трое суток 
отдыхать). Заработная пла
та повара V разряда — 178 
рублей плюс 30 процентов 
премиальных; повара IV 
разряда —  155 рублей
плюс 30 тюцентов преми
альных. Официантки рабо
тают ежедневно, кроме суб
боты и воскресенья. При
глашаются пенсионеры.

Обращаться в областной 
центр по трудоустройству 
населения (г, Томск, пер. 
Нахановича, 5). Справки по 
телефону 90-52-89,

ЛЕНИНСКИЙ райком 
ДОСААФ проводит набор
на курсы водителей катего
рии « А »  (мотоциклисты, в 
качестве эксперимента на 
новых условиях).

Обращаться по адресуй 
г. Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-51-66.

Правление областной 
нсурналистской организа
ции с прискорбием изве
щает о смерти редактора 
многотиражной газеты
«Знамя труда» Томского 
приборного завода 

ЧЕВЫКИНОИ 
Светланы .Васильевны 

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной. .

м е ж о т р а с л е в о й  ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ ПРИ ТПИ объявляет прием руково
дителей и специалистов народного хозяйства на курсы 
повышения квалификация во следующим яаправлениям:

В 1988 году — информатика и вычислительная техни
ка ■— с 25 сентября; технология машиностроения, ме
таллорежущие станки и инструменты —  с 25 сентября; 
робототехнология в гибкие производственвые системы в 
машиностроении — с 13 ноября; ияжёиероа-теплотехни- 
нов промпредприятий — со 2 по 28 октября и с 13 но
ября по 9 декабря.

В 1990 году— информатика н вычнслительяая техни
ка— с 8 января и 12 ноября; электрические машины — 
со 2 апреля; порошковая металлургия и напыленные 
покрытия — с 14 мая; восстановление и упрочнение де
талей машин и механизмов —  с 14 мая. ^

Повышение квалификации проводится с отрывом от 
■производства в течение 1,5 месяцев. На время обуче
ния за слушателями сохраняется средняя заработная 
плата по основному месту работы.

Для специалистов г. Томска повышение квалификации 
также осуществляется без отрыва от производства по 
необходимым для предприятий специальностям и нап
равлениям;

информатика и вычислительная техника (предполага
ется два уровня изучения: ликвидация компьютерной
неграмотности и получение первичных навыков для ра
боты с ЭВМ; углубленное изучение программирования и 
применение ЭВМ для решения специальных вопросов): 

коренная перестройка экономики —  для ведущих и 
старших инженеров, инженеров-технологов, инженеров- 
конструкторов;

коренная перестройка управления экономикой — для 
начальников цехов, участков, смен и их заместителей: 

оборудование и технология сварочного производства; 
системы автоматизированного проектирования; 
функционально-стоимостной анализ:
подготовка резерва для среднего звена управления 

предприятиями;
автоматизированные системы научных исследований и 

комплексных испытаний: 
микропроцессорные системы управления. . 
Длительность и сроки обучения — по договоренности 

с предрриятиями. Оплата за обучение —  по договорам.
МИПК принимает заявки для организации повышения 

квалификации и по другим направлениям, необходимым 
для предприятий и организаций г. Томска.

Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина, 30, МИПК 
при ТПИ. Телефон 99-25-22,
«■'— * ....... I I I  ..................... ' t

ЙЕНТР ПО ТР^О У С Т РО И С ТВ У , ПЕРЕОБУЧЕ- 
I И П РО Ф О РИ гаТАЦ И И  НАСЕЛЕНИЯ совместно 
С УЧЕБНЫМ КОМБИНАТОМ ТСО «ТОМСКСТРОИ» 

приглашают на работу и на обучение по профессиям: 
формовщик сборного железобетона, мапганист башенных 
кранов, машинист кранов автомобильных (из числа шо-- 
феров), штукатур, маляр, каменщик.

Учебный комбинат проводит обучение для подразде
лений ТСО «Томскстрой» и предприятий города и обла
сти. '  Y'

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в 
рядах Советской Армии, женщины не моложе 18 лет. 
Стипендия — 86— 102 руб. Предоставляется место в 
общежитии.

Адрес: 634048, Томск, пер. Фруктовый, 28-а, проезд 
автобусом, троллейбусом №  2, трамваями 1, 3, 4 до 
остановки «УЛ , Кулагина». Тел. 90-28-40, 90-28-35,

За направлениями обращаться в центр по трудоуст-
к, пер. На

Хозрасчетное подразделе!- 
ние объединения КЭНПО 
и НИИ онкологии Томского 
научного центра АМ Н 
СССР ПРЕДЛАГАЮ Т заин
тересованным предприятиям 
и организациям высокоэф
фективное программное 
обеспечение для персональ
ных компьютеров и СМ 
ЭВМ по следующим нап
равлениям: бухгалтерия
(сводный баланс, расчет 
зарплаты), кадры (учет кад
ров, контроль исполнитель-

|с|К0Й ДИСЦИПЛИНЫ;), ННЖ«^
нерные задачи (расчет кон
струкций, пружин, зубча
тых передач), механообра
ботка и т. п.) и др.
. Организовакы 12-недель- 
ные курсы по обучению 
представителей заказчика с 
предоставлением общежития 
и возможности работы в хо
де обучения на IBM PC.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. Савиных, 
12/1, клиники НИИ онколо
гии. Телефоны для справок 
4-21-35, .4-36-94.

Ректорат и обществен
ные организации Томского 
инженерно - строительного 
института с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти студентки второго кур
са технологического фа
культета _

ФЕДОРОВОЙ 
Елены Васильевны 

at выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Ленинский райком КПСС 
выражает глубокое соболез
нование инструктору орга
низационного отдела, т. Г. 
Щадриной по поводу смер-

™ “ ‘‘” 4’&НОВОИ
Гм ины  Петровны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации хозчасти обкома 
КПСС выражают глубокое 
соболезнование бывшему 
работнику В. М, Ворокуте по 
поводу смерти жены

ВОРОКУТО
Клавдии Георгиевны.

Коллектив Томского при
боростроительного технику
ма, родные и близкие с 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего препо
давателя техникума, вете
рана труда

ВИЛЕСОВОЙ
Ивдажды Григорьевны,

Н А Ш  А Д Р Е С  
__________И Т Е Л Е Ф О Н Ы

634050, 
Т О М О К , ГСП, 

пкФРУНЗЕ, ШЗЛ

paMimim —

|>^у|^твеиимй миратарв • 

с ^ э р и э т  .

^J^np*n.r.HAB. -
Отдал иефгагоолвгии и строи* 
толвстм —  1-*М4

Отдал иауни и учабиыд
Отдел писам -•

1-38-85, 1-ООМ, 1-ЗВ47 
0'^м^фвтоиллюстраций —
^‘оветмииый иормепоидаит а 
Колпашаво —  3B4S

Собственный корраспаидант а 
Стражааом —  3-13-31 
Об1уауа«иная приамиав >
о'тлав.’абмалаиий «»

к
Касса -  М7-Й1

па гонорару —

Областная жувиаяиетсиай 
организация —  1-ЙМО

Индонс 54300
Типография иадатальстяа «Крясноа анамя» 

034050, г. Томен, ГСП. пр. Фрунао, 103/1 . 
Гааата пачатаатся офсетным способом 
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